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Правда и честь

На то они и лучшие

К 30-летию подъёма флага на РКР «Слава»

(Окончание на 4-й стр.)

В стужу и зной, в дождь и ветер, практически 
в любую погоду идут судоремонтные процессы 
на доковом комплексе, что находится в глубине 
Большой Севастопольской бухты. Очень часто – 
в две смены, а то и в выходные. Это когда время 
поджимает, а «вымпела» готовятся к запланиро-
ванным боевым службам. И всегда доки и специ-
алисты флотских судоремонтных предприятий 
справляются с возложенными на них задачами.

Правда, некоторые командиры БЧ-5 и капитаны 
вспомогательных судов могут «что-то» припомнить 
из невыполненного, в основном по мелочи, но тако-
вы реалии судоремонтных процессов. Сначала в до-
ках устраняются главные неисправности и выполня-
ются особо срочные, безотлагательные работы, а уж 
на остальное… извините – если хватит сил, средств 
и ЗИПа. Одним словом, производство всегда можно 
критиковать и донимать советами со стороны.

Однако если номенклатура доковых работ обо-
значена чётко, то в самом большом плавучем доке 
Черноморского флота – ПД-30 её выполняют пункту-
ально и с надлежащим качеством. Это правило эки-
пажа, которым сегодня командует капитан 3 ранга 
Владимир Журавлёвский.

«ПД-30 – это самое большое судно Черномор-
ского флота, – рассказывает Журавлевский, – разве 
что несамоходное. У него есть одна отличительная 

черта – оно, в отличие от других судов и кораблей, 
никогда не выбывает из «первой» линии. С момен-
та своего первого докования в 1980 году ПД-30 
все время в деле, все время принимает на свою 
стапель-палубу очередных «клиентов», пришедших 
с боевых или достигших особо «болезненного» со-
стояния. И всё время в междубашенном простран-
стве кипит работа, снуют люди и краны, сверкают 
огнями электросварка, газорезка, идут монтажные 
операции… К сегодняшнему дню ПД-30 отдоковал 
около 1.100 кораблей и судов, которые выполнили 
в морях и океанах тысячи учебно-боевых и специ-
альных задач».

Прошедший год для экипажа ПД-30 был как бы 
обычным. Коллектив моряков под руководством 
капитана 3 ранга Владимира Журавлёвского от-
доковал 19 кораблей и судов Черноморского фло-
та. В их числе ГРКР «Москва», БПК «Керчь», БДК 
«Новочеркасск», СБ «Шахтёр», СКР «Сметливый», 
ССВ «Приазовье», БМТ «Иван Бубнов», ПМ-56 и 
другие. Корпуса входили и выходили, и при этом 
качество доковых операций всегда было высо-
ким. Рекламаций экипаж ПД-30 не получал, хотя 
в ходе работ определенные проблемы, конечно, 
возникали.

Главная ценность – опыт

Запрок ину в головы и затаив 
дыхание, качинские мальчишки с 
упоением всматривались в усеян-
ное звёздами небо. Всё отчётли-
вее доносился нарастающий гул. 
Пацанам казалось, что где-то там, 
высоко-высоко, грохочет неожи-
данно родившийся гром.

– С м о т р и, Ро м к а, – о т о р в а в 
взгляд от неба, обратился к своему 
другу стоявший рядом с ним Ва-
дим. – Может, твой отец пролетает 
над нами. Эх, нам бы так...

Мальчишки ошиблись. В это время 
подполковник Андрей Киселёв нахо-
дился на аэродроме Гвардейское, где 
только что приземлил свой штурмовик 
Су-24 на взлетно-посадочную полосу.
Зарулив на стоянку, выключив двигате-
ли и выполнив необходимые операции 
с оборудованием в кабине боевой ма-
шины, откинулся на спинку кресла.

В этот момент он мог сойти за авто-
любителя, возвращающегося с рыбал-
ки и ожидающего, когда же наконец от-
кроется железнодорожный переезд.

На самом деле все обстояло по-
другому. Мысль подполковника Кисе-
лёва работала в одном направлении: 
образ только что выполненного полета 
жил в нем в сотнях повторений. Зада-
ние было далеко не из легких: поразить 
бомбами на полигоне малоразмерную 
цель на большой скорости непро-
сто. Нужен точный расчет, ювелирная 
техника пилотирования, а еще – сле-
танность экипажа. Стоит летчику или 
штурману допустить незначительную 
ошибку, как это сразу же отразится на 
результатах того же бомбометания.

Хотя в своем штурмане Андрей Лео-
нидович был уверен не меньше чем в 
себе. Майор Александр Король – чело-
век долга, профессионал своего дела, 

на него всегда можно положиться не 
только в воздухе, но и на земле, такие, 
как он, не подводят. Сегодняшний по-
лет не исключение, с заданием экипаж 
справился успешно. Точным попадани-
ем малоразмерная цель была уничтоже-
на. А как дела в других экипажах? Неко-
торые из них уже вернулись на землю.

Интерес Андрея Леонидовича к ра-
боте в воздухе других авиаторов не 
случаен. Дело в том, что он – заме-
ститель командира Качинской авиа-
ционной базы, у него в подчинении не 

только штурмовики, но еще и противо-
лодочники, транспортники, разведчи-
ки. Нетрудно догадаться, какая на нем 
лежит ответственность.

Покинув боевую машину, подполков-
ник Киселёв подошёл ко мне. Знако-
миться нам не нужно, я знал его, еще 
когда он служил в авиагарнизоне Гвар-
дейское. Причем не понаслышке. Уже 
в то время Андрей Леонидович поль-
зовался у авиаторов непререкаемым 
авторитетом, который заработал своим 
ратным трудом. Немалую роль в этом 
сыграла и любовь Андрея Леонидовича 
к своей профессии, к полетам. А начи-
налось все так.

Где, вы думаете, родился герой мо-
его рассказа? Конечно же, в Каче. Что 
здесь удивительного, в этом знамени-
том поселке родились если не полови-
на, то уж точно одна треть ныне здрав-
ствующих черноморских летчиков, 
штурманов, наземных специалистов. 
С кем ни поговоришь во время коман-
дировок в этот гарнизон, в большин-
стве случаев ответ один: «Я родился в 
Каче, отец у меня здесь служил, было, 
с кого брать пример, нравится мне ле-
тать (обслуживать матчасть)».

Военный лётчик-инструктор 1-го 
класса подполковник Андрей Киселёв 

не исключение. С нескрываемой гор-
достью он рассказывал о гарнизоне, 
в котором служит сам, где служил его 
отец.

Как выяснилось, лучшие свои годы 
майор Леонид Киселёв отдал службе 
в ВВС ЧФ, был начальником группы ра-
диоэлектронного оборудования ТЭЧ. 
Кроме Андрея, у Леонида Александро-
вича еще два сына: Алексей и Артем, 
а вот продолжать семейную династию 
авиаторов пришлось младшему Ан-
дрею.

Желание быть военным, иметь такой 
же сильный характер, как у отца, быть 
защитником Родины передалось Ан-
дрею, когда он еще учился во втором 
классе. Не раз подмечал отец: бредит 
младший сын авиацией, с упоением 
слушает его рассказы о полетах.

Поэтому никто в семье не удивился, 
что после окончания школы он решил 
поступать в лётное училище.

– Какое? – повторяет вопрос Андрей 
Леонидович. – Мне понравились сразу 
два – Качинское и Сызранское ВВА-
УЛ, а вот определиться, в какое пойти 
учиться, долго не мог: в первом гото-
вили лётчиков, а во втором – вертолёт-
чиков. Помог отец: «Поступай, сын, в 
Качинское, не пожалеешь, самолёт 
есть самолёт». Прошёл медкомиссию, 
профотбор, успешно сдал экзамены.

На мандатной комиссии начальник 
училища генерал-майор Набоков, вни-
мательно изучив документы кандитата 
Киселёва, решил уточнить у него, от-
куда он родом. 

– Выходит, теперь вы будете дважды 
качинец? С чем я вас и поздравляю!

И надо же было такому случиться: 
через три года учебы Качинское выс-
шее военное авиационное училище 
лётчиков расформировали.

– Нетрудно догадаться, в какой шок 
повергло курсантов это известие. Че-
рез несколько дней начальник училища 
проинформировал, что после слияния 
трех вузов мы продолжим обучение, 
но теперь уже в Армавирском ВВАУЛ, – 
поясняет Андрей Леонидович. – Здеш-
няя учебная база, по сравнению с ка-
чинской, ни в какие рамки не входила, 
а что нам оставалось делать? Любовь 
к авиации лично у меня осталась преж-
ней. Не зря говорят: нельзя жить на-
деждой и нельзя жить без надежды. Я 
выбрал второе.

Андрей Киселёв одним из первых 
на курсе вылетел самостоятельно на 
учебно-тренировочном самолете Л-39, 
в конце учебы успешно сдал госэкза-
мены.

Казалось бы, дорога в небо для лей-
тенанта Киселёва была открыта. После 
прибытия в авиагарнизон Гвардейское 
Андрей приступил к освоению ново-
го для него летательного аппарата – 
сверхзвукового, с изменяемой стрело-
видностью крыла штурмовика Су-24. 
То были совсем иные скорости, чем на 
учебно-тренировочном Л-39.

– Вы не представляете, какое для 
меня было счастье осваивать этот 
штурмовик! – восклицает Андрей Лео-
нидович. – Да ещё с таким опытным 
инструктором, первоклассным лётчи-
ком подполковником Сергеем Вячес-
лавовичем Покидышевым. Это он дал 
мне путёвку в небо! 

Служат на СовеСть

ДважДы качиНец

(Окончание на 4-й стр.)
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Сегодня исполняется 60 лет 
ветерану Черноморского флота 
старшему мичману в отставке 
Леониду Петровичу Безуглому. 

Командование и совет вете-
ранов гидрографической службы 
Черноморского флота, друзья и 
коллеги сердечно поздравляют 
Леонида Петровича с юбилеем и 
желают ему доброго здоровья и 
благополучия на многие годы.

Поздравляем!

День в истории
28 февраля

1732
В Петербурге по инициативе 

генерал-фельдмаршала Б. Миниха 
в конфискованном у светлейшего 
князя А. Меншикова дворце по ука-
занию императрицы Анны Иоаннов-
ны впервые был основан Кадетский 
корпус – первое в России военное 
(сухопутное) учебное заведение.

1889
Родился П. Дыбенко (с. Людково 

Брянской обл.), государственный и 
военный деятель, командарм 2 ран-
га (1935 г.), член РВС. С 1911 г. слу-
жил матросом на Балтийском фло-
те. В октябре 1917 г. – председатель  
Центробалта. Нарком по морским 
делам (1918 г.). Во время Граждан-
ской войны командовал полком, 
бригадой, дивизией на различных 
фронтах. С 1925 г. – начальник Ар-
тиллерийского управления РККА, а с 
1926 г. – начальник снабжения РККА. 
В 1928–1938 гг. командовал войска-
ми ряда военных округов. Репресси-
рован, расстрелян 29.07.1938 г.

29 февраля
2000

6-я рота 104-го полка 76-й гвар-
дейской Псковской дивизии ВДВ под 
Улус-Кертом (Чечня) встала на пути 
выходивших из окружения боевиков. 
Рота в течение трёх суток сражалась 
с 15-кратно превосходящим про-
тивником у высоты 776 и в критиче-
ский момент вызвала на себя огонь 
артиллерии. Уничтожено более 400 
боевиков. 3 марта из района боя эва-
куировано только 6 живых десантни-
ков. Указом Президента России 22 
десантника были удостоены звания 
Героя Российской Федерации (21 по-
смертно), 69 солдат и офицеров 6-й 
роты награждены орденами Муже-
ства (63 из них — посмертно).

1 марта
1810

Император Александр I своим ма-
нифестом объявил о присоединении 
Абхазии к России.

1920
Из захваченных у белогвардей-

цев кораблей Морских сил Белого 
моря и Северного Ледовитого океана 
создана Беломорская военная фло-
тилия под командованием В. Варва-
ци. В состав флотилии вошли 1 лин-
кор, 1 подводная лодка, 4 эсминца, 
4 тральщика, 3 дивизиона морских 
и речных истребителей, 3 вспомога-
тельных крейсера и несколько судов 
вспомогательного назначения. 25 
апреля того же года флотилия преоб-
разована в Морские силы Северного 
моря (С. Рябышкин). Предназнача-
лась для защиты и охраны побережья 
и территориальных вод, охраны рыб-
ных промыслов, траления мин и т.д. 
Расформирована в 1923 г. Вторично 
сформирована в составе Северного 
флота в августе 1941 г. для защиты 
коммуникаций в Белом море, восточ-
ной части Баренцева моря и Арктике.

1972
Введён новый физк ультурный 

комплекс «Готов к труду и обороне 
СССР» (ГТО).

1994
Международный день граждан-

ской обороны. В этот день в 1972 г. 
создана Международная организа-
ция гражданской обороны. В России 
отмечается с 1994 г.

События, фаКты, КомментаРии

1 марта в 10.00 у Памятного 
знака эскадры состоится ми-
тинг, посвящённый 70-летию 
присвоения гвардейского звания 
эсминцу «Сообразительный».

ПОд кОнтРОлеМ  
ПРеЗИдента

Президент Российской Федерации 
Владимир Путин провёл заседание Со-
вета по реализации приоритетных на-
циональных проектов и демографиче-
ской политике.

На повестке дня заседания – меры, 
направленные на улучшение демогра-
фической ситуации в России. Прези-
дент указал на необходимость дальней-
шей реализации программ поддержки 
многодетных семей, в частности пре-
доставления земельных участков для 
строительства жилья, выплаты мате-
ринского капитала.

Правительству поручено в кратчай-
шие сроки принять меры для упроще-
ния порядка усыновления детей-сирот 
российскими гражданами. В ходе за-
седания глава государства также со-
общил о подписании Указа, согласно 
которому увеличиваются выплаты не-
работающим родителям, воспитываю-
щим детей с ограничениями по здо-
ровью.

детИ – наше Будущее

Россия занимает одно из первых 
мест в Европе по количеству родитель-
ских отказов от детей. Вина в этом во 
многом лежит не только на государ-
стве, но и на обществе, полагает вице-
премьер по социальным вопросам 
Ольга Голодец.

Зампредседателя правительства 
обратила внимание, что зачастую дети 
оказываются в приютах при живых ро-
дителях, когда отцы и матери либо си-
дят в тюрьмах, либо из-за пьянства и 
наркомании не думают о потомстве.

«Общество должно быть нетерпимо 
к таким моделям поведения, они абсо-
лютно антигуманны. Если не изменится 
само общество, то мы никогда не смо-
жем ничего добиться», – подчеркнула 
О. Голодец.

Правительство серьёзно озабочено 
этой проблемой, и дискуссия началась 
задолго до принятия «закона Магнит-
ского» в США.

В прошлом году в России в усынов-
лении и опеке нуждались 128 тыс. де-
тей, устроить в семьи удалось 69 тыс. 
Однако эту цифру необходимо увели-
чить как минимум на 30 тыс. Специаль-
но в рамках реализации поставленной 
цели порядок усыновления будет упро-
щен, однако это не означает, что дети 
будут отдаваться в заведомо «непри-
годные» руки. Так, правительство уси-
ливает ответственность принимающей 
стороны. «Мы хотим не ослабить кон-
троль, а избавить людей от ненужных 
бюрократических процедур», – заявила 
чиновница.

К сожалению, в России высок по-
казатель отказа от приемных детей. В 
прошлом году было зарегистрировано 
4,5 тыс. подобных случаев. Зачастую 
это происходит потому, что дети и при-
емные родители «не сходятся характе-
рами», заявила О. Голодец. Специаль-
но для устранения этого барьера была 

введена система обязательной подго-
товки будущих приемных родителей.

Тем не менее проблема усынов-
ления остается довольно острой. В 
российском обществе крайне низка 
готовность к усыновлению не только 
детей-инвалидов, но и здоровых детей.

ЖкХ И гРаЖдане:  
ктО кОМу дОлЖен?

Под руководством главы государ-
ства состоялось совещание по во-
просам тарифообразования и по-
вышения качества услуг в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства. К 
Владимиру Путину были приглашены 
помощник Президента Эльвира Наби-
уллина, министр регионального раз-
вития Игорь Слюняев и руководитель 
Федеральной службы по тарифам Сер-
гей Новиков.

Президенту были доложены резуль-
таты применения ряда руководящих 
документов, которые были приняты в 
последние месяцы. В частности, ими 
был регламентирован порядок оплаты 
внутридомовых нужд, предельная ве-
личина тарифов на услуги ЖКХ. Однако 
в результате появились странные по-
следствия: суммы в счетах на оплату 
возросли, а за счет чего произошло по-
дорожание услуг ЖКХ, не всегда по-
нятно, ведь качество предоставления 
услуг не улучшилось. Разговор с гла-
вой государства состоялся достаточно 
жесткий для чиновников, руководящих 
сферой ЖКХ.

– Когда люди видят, что там нет ни-
какой справедливости, а есть только 
воровство и чванство чиновников, то, 
уверяю вас, оценка всей работы и му-
ниципалитетов, и республиканских вла-
стей или краевых, или областных, да и 
федеральных будет соответствующей 
и будет правильной. Прошу как можно 
быстрее навести здесь порядок, – под-
вел итог совещания Владимир Путин.

ПРИВатИЗацИя  
ПРОдлена на дВа гОда

Президент Российской Федерации 
Владимир Путин подписал Федераль-
ный закон «О внесении изменения в 
статью 2 Федерального закона «О вве-
дении в действие Жилищного кодекса 
Российской Федерации».

Федеральный закон принят Государ-
ственной Думой 19 февраля 2013 года и 
одобрен Советом Федерации 20 февра-
ля 2013 года. Он предусматривает прод-
ление до 2015 года срока бесплатной 
приватизации жилых помещений госу-
дарственного и муниципального жилищ-
ного фонда, занимаемых гражданами на 
условиях социального найма.

ЖИльё  
для ВОеннОСлуЖащИХ

В Минобороны подготовлены про-
екты документов, регламентирующих 
обеспечение военнослужащих посто-
янным жильем с использованием еди-
новременной денежной выплаты (ЕДВ). 

Главными критериями при определе-
нии суммы ЕДВ станут состав семьи 
военнослужащего, выслуга лет и сред-
няя стоимость квадратного метра жи-
лья по стране. 

– Буквально на днях будут обнародо-
ваны нормативные акты, касающиеся 
решения жилищной проблемы воен-
нослужащих с помощью единовремен-
ной денежной выплаты, – сообщил за-
меститель министра обороны Руслан 
Цаликов.

– Нам необходимо найти такой уро-
вень ЕДВ, чтобы данная выплата по-
зволяла военнослужащим решить свой 
квартирный вопрос и в то же время но-
сила элемент социальной справедли-
вости, – пояснил он.

Предложения Минобороны пройдут 
всестороннее обсуждение. По мне-
нию многих экспертов, один из самых 
сложных вопросов – как обеспечить 
справедливость в отношении избрания 
места постоянного жительства, ведь 
рыночная стоимость квадратного метра 
жилья во многих регионах значительно 
отличается от средней по стране.

Применяя ЕДВ при обеспечении жи-
льём с начала 2014 года, Минобороны 
рассчитывает решить жилищные про-
блемы около 55 тысяч семей военнос-
лужащих.

«МИЧМана' , Стать В СтРОй!»

«Российская газета» со ссылкой на 
РИА «Новости» сообщает, что Мини-
стерство обороны предполагает воз-
вратить в строй более 55 тысяч пра-
порщиков и мичманов. Как сообщил 
замминистра обороны Николай Пан-
ков, на сегодняшний день речь идёт о 
возвращении примерно 55 тысяч долж-
ностей прапорщиков и мичманов, хотя 
надо заметить, что до 2009 года у нас 
их было 142 тысячи» – приводится ци-
тата члена комитета Госдумы по обо-
роне Алексея Журавлёва.

Напомним, что с момента введения 
воинских званий «мичман» и «прапор-
щик» в Советской Армии был создан 
корпус специалистов, профессионалов, 
которые работали с наиболее слож-
ной техникой и вооружением. Причём в 
ВМФ многие мичмана по многу лет слу-
жили на одном корабле, досконально 
освоив вверенную технику, они обуча-
ли матросов флотской специальности, 
выполняли наиболее сложные задачи. 
В Российском ВМФ во многом именно 
мичмана обеспечили содержание и экс-
плуатацию техники в сложные для стра-
ны и Вооружённых Сил 90-е годы и в 
минувшее десятилетие. В период ожи-
даемого поступления на флот новых ко-
раблей вопрос обеспечения грамотного 
обслуживания сложной техники вновь 
становится особенно актуальным.

шкОльнИкОВ наЧнут уЧИть 
фИнанСОВОй гРаМОте

В школах нескольких регионов Рос-
сии появится новый предмет под на-
званием «Финансовая грамотность», 
изучать который будут школьники с 1-го 
по 11-й классы. В случае успеха пилот-
ного проекта к 2018 г. новый предмет 
может быть включен в общеобразова-
тельную программу, сообщила изда-
нию координатор проектной группы по 
повышению финансовой грамотности 
при Минфине РФ Анна Зеленцова.

По её словам, учить детей планиро-
ванию семейного бюджета правильнее, 
нежели предлагать им считать, «сколь-
ко из какой трубы выливается и куда 
вливается».

По материалам  
информационных агентств

Эксперты склоняются к мнению, что в 
инициативе есть рациональное начало, но 
пока она не проработана до конца.

МИд ОЗаБОЧен  
СудьБОй МОРякОВ,  

ЗадеРЖанныХ В нИгеРИИ
Информационные агентства сообщают, 

что усилиями российской стороны удалось 
изменить условия содержания российских 
моряков, задержанных в Нигерии по об-
винению в незаконной транспортировке 
оружия. По просьбе министерства ино-
странных дел России Федеральный суд 
Нигерии удовлетворил ходатайство По-
сольства России в этой стране об осво-
бождении под поручительство дипмиссии 
15 российских моряков – членов экипажа 
корабля «Майр Сидайвер». Сообщается, 
что это судно принадлежит компании «Мо-
ран Секьюрити Групп», предоставляющей 
услуги по вооруженной защите коммерче-
ских судов от пиратов.

Теперь до завершения рассмотрения 
дела в суде моряки будут временно раз-
мещены на территории посольского ком-
плекса в Лагосе и останутся в Нигерии до 
завершения судебного рассмотрения дела 
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Как непросто судно рейдового плавания – плавкран уходил в сторону 
дальних новороссийских берегов, моряки вспомогательного флота ЧФ 
помнят. Но тогда дружными усилиями было сделано всё, чтобы ПК-32050 
под командой Виктора Кирпичёва подготовился к переходу и осилил его. 
И хотя в районе Керчи волна поднималась до четырёх баллов, экипаж 
тяжеловеса-высотника с помощью товарищей с буксира МБ-174 капитана 
Сумбата Петросяна справился со штормом и без задержек прибыл в район 
учения «Кавказ-2012». 

Штаты восстановлены

флот и город
Итоги и долги

Речь идет о результата х социа льно-
экономической деятельности и внедрения 
реформ в регионах за 2012 год, которые 
традиционно подводятся на расширенной 
коллегии Кабинета министров страны. Се-
вастополь согласно имеющейся предвари-
тельной информации статуправления и госу-
дарственного комитета статистики вышел на 
общее шестое (из двадцати семи) место. 

Лучшие показатели достигнуты в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства – Се-
вастополь имеет пятый результат и второй 
по сдаче жилья. Зато по прямым инвести-
ционным вложениям мы на предпоследнем 
месте, и это, по мнению председателя СГГА 
Владимира Яцубы, дает повод к размыш-
лению и тему обсуждения с вице-премьер-
министром Украины Александром Вилковым, 
официальный визит в Севастополь которого 
намечен на 1 марта. Программой предусмо-
трено посещение нескольких объектов стро-
ительства, в том числе ласпинских очистных 
сооружений, а также жилых домов, находя-
щихся в стадии незавершенного строитель-
ства, и объектов жилищно-коммунального 
хозяйства. 

Вице-премьера также интересует состоя-
ние сданного осенью прошлого года боль-
ничного корпуса, по которому до сих пор со-
храняется кредиторская задолженность в 
сумме шести миллионов гривен. 

Задолженность остается также за строя-
щийся ж/д мост и за дорогу на улице Пожа-
рова. Общая сумма кредиторской задолжен-
ности, числящаяся за городом, на сегодня 
составляет порядка 100 миллионов гривен. 

Закрыть и не позориться!

Внешний облик города и его районов, по-
рядок на улицах исторического центра уже 
на протяжении нескольких недель становятся 
темой обсуждения на аппаратном совеща-
нии. По мнению Владимира Яцубы, как раз 
сейчас настала пора окончательно опреде-
литься с размещением в районах малых ар-
хитектурных форм, а проще говоря, торговых 
мест. Главам районных администраций, а 
также города Инкерман дано поручение до 
будущего понедельника составить графики 
расположения мест торговли, согласовав их 
со специалистами управления архитектуры. 
“Мы утверждаем и ставим точку, передаем 
милиции, и это становится законом. Больше 
никаких поправок до конца года не будет. Мы 
эту тему должны закрыть и не позориться. Ни 
на Приморском бульваре, ни на улицах”, – по-
требовал от подчиненных глава исполнитель-
ной власти. 

Срочно нужны четыре тысячи

Оказывается, всего столько денежных ас-
сигнований не хватает для того, чтобы пол-
ностью наладить работу Центра оказания 
административных услуг, созданного при Се-
вастопольской городской государственной 
администрации во исполнение поручения 
президента страны, согласно которому все 
административные услуги должны предо-
ставляться гражданам по принципу “единого 
окна”. “Чтобы по кабинетам не ходили, не хо-
дили по этажам, а все вершилось прозрачно 
и открыто, в том числе и в земельных вопро-
сах”. Именно с этой целью планировка цен-
тра не предусматривает закрытых кабинетов, 
дабы изначально исключить соблазн при-

ватного общения с чиновниками “на любые, 
интересующие их темы”. 

Не станут исключением и вопросы реги-
страции имущественных прав, о чем расска-
зала руководитель центра Вера Соколан. 

Ее обстоятельный доклад на тему функ-
ционирования центра был прерван вопросом 
главы города: “А какие структуры централь-
ных органов исполнительной власти до сих 
пор не ведут прием в центре и какие отказы-
ваются это делать или не работают на посто-
янной основе?”. 

Не услышав достаточно вразумительного 
ответа, председатель потребовал в двух-
дневный срок разобраться в ситуации и вы-
ложить на сайте администрации информа-
цию о том, какие структуры, сколько времени 
и по какому графику ведут прием граждан. 
Он также выразил уверенность в том, что 
Центр оказания административных услуг 
должен работать не семь часов в день, а кру-
глосуточно. 

Вот когда встал вопрос о нехватке финан-
совых средств для организации полноценной 
работы, и желающих решить эту проблему в 
зале не нашлось, тогда председатель СГГА 
возложил на себя эту обязанность.

… Будешь заниматься 

чем-то другим

Такое предупреждение в ходе аппаратного 
совещания было сделано директору комму-
нального предприятия “Благоустройство” 
Карпу Булатову после его доклада о ликвида-
ции несанкционированных свалок и вывозе 
твердых бытовых отходов. 

Таких свалок по всему городу и окрест-
ным селам очень много. И это притом, что 
статус официальной имеет только Первомай-
ский полигон. Но в том-то и дело, что выво-
зить туда ТБО особо никто не стремится: ни 
строительные компании, ни садово-дачные 
хозяйства, ни жители частного сектора. Вот и 
множатся в Севастополе несанкционирован-
ные свалки. И никакие прокуроры и санэпид-
станции, не говоря уже об организованных 
общественных движениях, никому не указ. 

А ведь впереди лето – того и гляди, утонем 
в мусоре и бытовых отходах. И это притом, 
что на постройку третьей очереди полигона 
за последние два года выделено порядка 8 
млн гривен. 

В чем причина? Глава города уверен, что в су-
ществующей монополии на этот вид деятельно-
сти. А еще в том, что приемка ТБО осуществля-
ется не по весу, а по количеству привезенных на 
полигон контейнеров. Вот на чем основан весь-
ма прибыльный мусорный бизнес. 

Что делать? По мнению председателя, пу-
тей решения несколько: во-первых, провести 
децентрализацию, во-вторых, сезонно уве-
личить тариф на вывоз мусора из частного 
сектора и садовых товариществ, в-третьих, 
обязать строительные компании заключать 
договоры на вывоз мусора еще при оформ-
лении разрешений на строительство и не 
принимать объект в эксплуатацию без предъ-
явления места отвала. 

Теоретических предложений много, а пока 
город и близлежащие окрестности завалены 
мусором. 

Вот почему Владимир Яцуба приказал 
Карпу Булатову: “Внести конкретные предло-
жения до следующего понедельника, а если 
их не найдешь, то будешь заниматься чем-то 
другим”. 

Евгения ЩЕрБаКоВа

на благо севастопольцев
основные вопросы аппаратного совещания

С середины января корабельный боевой рас-
чет (КБР) подводной лодки «Алроса» находится 
в Обнинске, где проходит обучение в центре. 
В КБР вошли командир ПЛ капитан 2 ранга Ан-
тон Зайцев, его старший помощник капитан 3 
ранга Андрей Адамский, помощник командира 
капитан 3 ранга Станислав Ржицкий, командиры 
БЧ-1 и БЧ-3 капитан-лейтенанты Алексей Паши-
нин, Алексей Рябинин, инженер БЧ-7 старший 
лейтенант Сергей Нерусин, командир гидро-
акустического комплекса (ГАК) лейтенант Евге-
ний Просвирнин, командир группы лейтенант 
Сергей Бобылев, техник ГАК старший мичман 
Дмитрий Шаповалов. А еще целый ряд контрак-
тников, включая техника БЧ-7 главного корабель-
ного старшину Сергея Настенко, радиометриста 
главного старшину Алексея Клюкина, торпедиста 
главного старшину Алексея Корниенко, рулевого-

сигнальщика старшего матроса Максима Евстиг-
неева.

Боевая учеба черноморских подводников в 
центре проходит один раз в три года. Главная 
цель – отработка КБР по выходу подлодки в тор-
педную атаку. 

Ну а чем занимается оставшаяся часть экипа-
жа? Под руководством командира БЧ-5 капитана 3 
ранга Николая Кулика подводники осуществляют 
плановый ремонт материальной части. На совесть 
трудятся командир моторной группы капитан-
лейтенант Александр Лукьянчук, техник моторной 
группы главный старшина контрактной службы 
Сергей Захаров, командир отделения электриков 
старшина 1 статьи Александр Нарядчиков. Они от-
рабатывают базовые элементы задачи Л-1.

Владимир ПаСЯКИН

Подводники: тренировки в обнинске

В зенитном ракетном полку, 
которым командует полковник 
Андрей Литвинов, идет интен-
сивная подготовка к полевому 
выходу в район Качинского по-
лигона, где в течение месяца  на 
практике будут отрабатываться 
действия по реальным воздуш-
ным целям.  Обучение будет про-
ходить в условиях, максимально 
приближенных  к боевым. 

В эти дни на постоянном ме-
сте дислокации полка в батареях 
тщательно готовятся боевые ма-
шины, зенитные ракетные ком-
плексы «Оса», радиолокацион-
ные станции, аппаратура связи.

Заместитель командира полка 
подполковник Александр Фабри-
стов рассказал, что  на террито-
рии части развернут учебный па-
латочный городок. Проверяется 
комплектация всех палаток, в ко-
торых будет жить личный состав: 
настилы, буржуйки,  умывальни-
ки, заготавливаются дрова для 

отопления жилья. Несмотря на 
то, что весна неумолимо при-
ближается, ночью в поле темпе-
ратура достаточно низкая. Ком-
фортные условия проживания в 
палаточном городке – это залог 
здоровья моряков, что  напря-
мую сопряжено с успешным вы-
полнением поставленных задач.

В первой декаде марта со-
гласно плану боевой подготовки 
часть  личного состава зенит-
ных ракетных батарей выедет  в 
район Качинского полигона для 
развертывания полевого пала-
точного лагеря. Будут установ-
лены: штаб,  столовые для лич-
ного и офицерского состава, 
клуб с техническими средства-
ми для просмотра кинофиль-
мов и проведения занятий по 
общественно-государственной 
подготовке. После готовности 
лагеря к принятию всего  лично-
го состава  полк с боевой техни-
кой выдвинется в район  учений.

– В этом году в полевом вы-
ходе  участвуют более пятиде-
сяти процентов личного состава 
призыва «Осень-2012», – отме-
тил подполковник Фабристов. – 
Теоретические знания у всех на 
должном уровне, осталось на 
прак тике обу чить молодеж ь 
стрельбе по реальным целям. 

В отработке практических на-
выков с нами, как всегда, будут 
взаимодействовать летчики Ка-
чинского и Гвардейского гарни-
зонов. По замыслу учений они 
будут исполнять роль противни-
ка. Совместно с авиацией, от ко-
торой будут задействованы са-
молеты Бе-12, Ан-26, вертолеты 
Ми-8, отработаем практические 
навыки ведения боевой работы 
по поиску и обнаружению цели, 
взятию ее на сопровождение. А 
итогом учебы в конце месяца ста-
нут зачетно-учебные стрельбы.

Елена ЛогВИНЕНКо

Зенитчики флота: скоро стрельбы

На морском тральщике «Иван Голубец», которым 
командует старший лейтенант Валентин Тютькало, 
ветераны части ОВРа провели урок мужества. В 
частности, перед экипажем выступил участник 
освобождения Крыма капитан 1 ранга в отставке 
Владимир Болгари. Он рассказал молодым моря-
кам о том, как в предвоенные годы севастополь-
ские школьники готовились к службе в Красной 
Армии и Военно-Морском Флоте, как молодежь 
воспитывалась на примерах Хасана, Халхин-Гола, 
войны с белофиннами. Коснулся Владимир Пе-
трович и событий Великой Отечественной войны, 
отметив подвиги моряков-овровцев, совершенные 
ими в обороне Одессы, Севастополя, Кавказа. 
Особая речь шла о Героях Советского Союза Дми-
трии Глухове и Иване Голубце, отличившихся при 
обороне Севастополя.

На уроке мужества присутствовала мать одно-
го из молодых матросов Ольга Хаустова. Ее сын  
Дмитрий Хаустов, призванный из Таганрога, се-

годня служит на МТЩ «Иван Голубец» комендо-
ром. Мать могла лично убедиться, как проходит 
учеба на корабле, кто есть кто в матросском 
кубрике, оценить бытовые условия и требова-
тельность командиров. Второй молодой матрос, 
Михаил Федчин, также призванный из Таганро-
га, проходит службу в БЧ-2 электриком. Как из-
вестно, над соединением ОВРа шефствует Та-
ганрогский металлургический комбинат, который 
и направляет на корабли ОВРа ЧФ своих лучших 
представителей. Молодые матросы из Таганрога 
уже освоились на корабле, продолжают изучать 
корабельные специальности и готовятся к выходу 
в море.

 Напутствие ветеранов, безусловно, подняло 
настроение моряков МТЩ «Иван Голубец» и на-
строило их на качественное выполнение учебно-
боевых задач.

андрей ЛуБЯНоВ

возьми в пример себе героя

В период проведения в частях и на кораблях 
Черноморского флота месячника сплочения во-
инских коллективов и предупреждения наруше-
ний уставных правил взаимоотношений работ-
никами прокуратуры – войсковая часть 90935 
совместно с командованием проводится ком-
плекс предупредительно-профилактических ме-
роприятий, направленных на предупреждение 
нарушений законов и повышение уровня право-
вой информированности военнослужащих.

Проводимыми мероприятиями в рамках ме-
сячника охвачены все категории военнослужа-

щих, проходящих военную службу по призыву и 
контракту, войсковых частей 42948, 13140, 72136, 
72165, 26977, 40136, 49385, 06984, 63876, а также 
других подразделений.

В ходе выездов прокурорскими работниками 
оказана практическая помощь командирам всех 
уровней в совершенствовании их деятельности 
по сплочению воинских коллективов, наведению 
уставного порядка и укреплению воинской дисци-
плины, недопущению конфликтов в ходе выполне-
ния мероприятий повседневной деятельности.

Сегодня, 28 февраля, на Черноморском фло-
те проводится Е диный день правовых знаний 
на тему «Ответственность за правонарушение 
в сфере меж личностных отношений». Работ-
ник и военной прок у рат у ры прим у т у час тие 
в проведении Е диного дня правовых знаний 
военнослу жащих в войсковой части 63876 и 
военно-морской школе младших специалистов 
войсковой части 26977.

в военной 
прокуратуре
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боевая учёба боевая учёба

Все силы экипажа морского тральщика «Турби-
нист», командир которого капитан 3 ранга Дмитрий 
Огурцов, направлены на подготовку к планирующим-
ся учениям по обеспечению безопасности проведе-
ния Олимпиады в Сочи. Каждый выход в море, каждая 
тренировка красной строкой вписываются в актив 
боевой подготовки, умения, знаний и слаженности 
экипажа корабля.

Над картой склонились командир штурманской боевой 
части лейтенант Максим Смирнов и командир БЧ-4-7 стар-
ший лейтенант Андрей Прищепа. Задача офицеров – под-

готовить решение на выход в море. В документе должны 
быть отражены все нюансы предстоящего учения. От про-
фессионализма офицеров, от умения моряков будет зави-
сеть результат выполнения задачи.

В числе лучших на корабле штурманский электрик стар-
шина 1 статьи Виктор Кириленко, минер старший матрос 
Игорь Зубачев. Образцово выполняют свои обязанности 
радиотелеграфист матрос Артем Люфт, механик ЗАС стар-
ший матрос Сергей Бакуров. Последний (на снимке) гото-
вит аппаратуру связи к работе в походном режиме. Кстати, 
Сергей служит уже почти шесть лет. Начинал в разведке 
срочную службу, потом перешел на контрактную, после 
оргштатных мероприятий был направлен на корабль, где 
уже три года является примером для сослуживцев. Еже-
дневный ратный труд, как он сам признался, ему в ра-
дость: «Служить на корабле по душе, экипаж сплоченный, 
дружный. В море нравится, даже больше, чем когда ко-
рабль стоит у стенки, тогда постоянно занимаешься своей 
профессией, а это очень интересный труд».

В ближайшем будущем кораблю предстоят боевые 
упражнения в море. Его командование уверено, что для 
экипажа невыполнимых задач нет. Остается пожелать 
морякам-черноморцам удачи и терпения в их нелёгком рат-
ном труде.

Капитан-лейтенант 
Евгений КАЙДАШ

Фото Александра Григорьева 

Курс на Олимпиаду
По итогам 2012 года БДК «Но-

вочеркасск» стал одним из лиде-
ров среди «плавающих» кораблей 
Черноморского флота. В боевых 
службах, походах, учениях и во 
время грузоперевозок корабль 
под командованием капитана 2 
ранга Владимира Болсуна про-
шёл более 19.000 миль.

Эта огромная цифра говорит о 
существенной служебной нагрузке 
и множестве задач, которые прихо-
дилось решать кораблю в Черном и 
Средиземном морях.

Напомним лишь важнейшие вехи 
прошлогодней биографии корабля. 
В августе – участие в «Блэксифоре» 
(Черное и Мраморное моря), затем 
СКШУ «Кавказ-2012», в октябре – 
поход в Грецию и Черногорию, с но-
ября 2012-го по январь 2013 года – 
боевая слу жба в Средиземном 
море. Во время визита в Грецию и 
Черногорию БДК «Новочеркасск» 

посетил девять портов. Среди них – 
Салоники, Пирей, Пилос, Закинф и 
другие.

Экипа ж, все боевые части и 
службы корабля выдержали слу-
жебный ритм, качественно выпол-
нив поставленные задачи, главной 
из которых была демонстрация Ан-
дреевского флага в международных 
водах, в портах и акваториях друже-
ственных России государств.

Одна из самых больших нагру-
зок легла на электромеханическую 
боевую часть, которой командует 
капитан 3 ранга Павел Сошкин. В 
отличие от других боевых частей, 
БЧ-5 фактически не знала отдыха и 
стояла вахты 24 часа в сутки, где бы 
корабль ни находился: в морской 
точке, на переходе, при маневриро-
вании и выполнении специальных 
задач, в базе или порту. При этом 
корабль устойчиво держал ход, 
энергетика не хандрила, корабель-
ные потребители получали от БЧ-5 
всё необходимое. Естественно, по-
сле прихода в базу возник вопрос: 
как удалось её личному составу 
справиться с такими нагрузками? 
Этот вопрос я адресовал главному 
специалисту – командиру БЧ-5.

«Наши определенные достиже-
ния – это результат дружного, спло-
ченного и подготовленного к морю 
коллектива, – говорит капитан 3 
ранга Павел Сошкин. – Обязанно-
сти и ответственность требовали от 
каждого моряка полной самоотдачи 
в море, грамотного обслуживания 
техники, аккуратности и вниматель-
ности при несении вахт. Мы под-
готовили личный состав к походам, 
используя опыт старшин, наставни-
ков и более напряжённый цикл бое-
вой учёбы. Это дало свои результа-
ты и позволило при эксплуатации 
материальной части избежать се-
рьёзных аварий и поломок».

Конечно, предпоходовых трудно-
стей и особенностей в работе БЧ-5 
было много. Но почти три десятка 
моряков справились с текущими за-
дачами и мелкими недоразумения-
ми уверенно. 

В декабре прошлого года на ко-
рабль пришли молодые матросы. Их 
учили буквально на ходу, требуя от 
молодежи максимального напряже-
ния сил. Становлению способство-
вали частые тренировки, отработка 
вводных. Практически сразу моло-
дое пополнение стало дублерами 
вахтенных на боевые посты и жадно 
впитывало необходимые техминиму-
мы. Капитан 3 ранга Павел Сошкин 
поставил процесс учёбы в жесткие 
временные рамки. Зачёты на допуск 
молодых матросов к самостоятель-
ному несению дежурно-вахтенной 
службы принимались только тогда, 
когда у комсостава была уверен-
ность в каждом кандидате.

Хорошо поработали с матроса-
ми наставники: старшина трюмно-
котельной команды мичман Дми-
трий Стрельцов, старший электрик 
главный старшина контрак тной 
службы Азат Аубакиров, старший 
моторист матрос контрактной служ-
бы Денис Смирнов.

Учёбе не помешало и штормовое 
зимнее море, которое временами 
раскачивало корабль на 20 и более 
градусов на борт. Частые тренировки 
по БЗЖ, учение аварийной партии, 
борьба с «водой» и «возгораниями» 
в машинном и румпельном отделе-
ниях – всё это способствовало про-
фессиональному росту матросов. 
Особенно часто тренировали моря-
ков старший боцман Евгений Сады-
ков и мичман Денис Стрельцов.

Последняя боевая служба показа-
ла, что в основном молодые матросы 
освоились на корабле и на многих 
из них можно положиться. Особенно 
высокие результаты в освоении спе-
циальности продемонстрировали 
матросы машинист Андрей Гостев, 
моторист Алексей Захаров, электрик 
Кирилл Мануковский…

Сегодня БДК «Новочеркасск» 
проходит доковый осмотр в ПД-30. 
Первую курсовую экипаж сдал 24 
января. После выхода из дока сра-
зу последуют выход в море и под-
тверждение второй курсовой. А да-
лее – всё по напряжённому плану: 
учения, грузоперевозки, боевые 
службы в ближней и дальней зоне. 
Механики стоят на «товсь»

Андрей ЛуБяНОВ

НА СНИМКЕ: идёт отработка учеб-
ного упражнения. В ПЭЖ капи-
тан 3 ранга П. Сошкин, мичман 
Д. Стрельцов и главный старшина 
контрактной службы А. Аубакиров.

Фото автора

Стоят 
на «товсь»

Лейтенант Киселёв выполнил ознако-
мительный полет на Су-24 и приступил к 
освоению боевой машины, но из-за не-
хватки топлива полеты практически были 
прекращены на целых четыре года! Все 
это время в большинстве своем экипажи 
сидели на земле... Нетрудно догадаться, 
какое у них было настроение. После того, 
как керосин все же начал поступать в ави-
ационные части, возобновилась и бое-
вая учеба летчиков. В 2004 году (его Ан-
дрей Леонидович запомнил на всю жизнь) 
он впервые выполнил самостоятельный 
полет на Су-24 по кругу, а уже через год 
приступил к освоению очередной его мо-
дификации – Су-24М. Вместе с профес-
сионализмом росли и воинские звания 
Киселёва. Он постепенно преодолевал 

служебные ступеньки старшего лётчика, 
командира авиационного звена.

В один из дней майора Киселёва при-
гласил к себе в кабинет командир полка 
полковник Михаил Багаев и предложил 
поступать в Военно-морскую академию. 
Андрей Леонидович согласился. После 
окончания учебы вновь вернулся в ави-
агарнизон Гвардейское на должность 
заместителя командира авиационного 
полка. Много и уверенно летал на Су-24 
и Су-24МР, стал боеготов днем и ночью, 
в простых и сложных погодных усло-
виях, к боевому применению в составе 
тактической группы, военным летчиком-
инструктором 1-го класса.

После реорганизации морской авиа-
ции ЧФ был назначен заместителем ко-
мандира Качинской авиационной базы.

В настоящее время он проводит 

большую работу по подготовке молодых 
летчиков к боевым действиям днём и 
ночью, в простых и сложных метеоус-
ловиях.

В конце беседы я узнал, что у Андрея 
Леонидовича дружная семья. Вместе с 
женой Юлией Алексеевной они воспи-
тывают сына. Роману 8 лет. Будет ли он 
летчиком?

– Когда ему было пять лет, он, как и 
я, тоже бредил авиацией, любил ходить 
со мной на аэродром и даже сидел в 
кабине самолета, – улыбается подпол-
ковник Киселёв. – Сейчас? Трудно ска-
зать. Знаете, как говорят: время при-
ближается медленно, а летит быстро. 
Поживем – увидим.

Юрий БОгОмОЛОВ
Фото Александра Григорьева

Выручал, как всегда, огромный опыт членов экипажа  
ПД-30. Вот уж где собрались настоящие профессионалы 
своего дела! Даже после всех оргштатных мероприятий, ког-
да экипаж сократился, качеству доковых операций ущерб на-
несён не был. А ведь для махины водоизмещением в 54.000 
тонн нужны не 45 человек …

Взять хотя бы работу на шпилях. Их целых восемь, и на 
каждом требуется при операциях иметь 3–4 матроса. А фак-
тически получается 1 человек на 3–5 постов. Естественно, на-
пряжение и ответственность вырастают в несколько раз.

Но рабочая струна хоть и натянута, как в солирующем 
музыкальном инструменте, но никогда не рвётся. Всё под 
контролем у главного механика Сергея Морозова, докмей-
стера Анатолия Синицына, боцмана Виктора Бескровного. 
Это специалисты такого уровня, который вряд ли можно ещё 
найти во всём Азово-Черноморском бассейне. Один такой 
специалист, наверное, стоит трёх или четырёх «спецов», да и 
то весьма условно.

31 января плавдок провёл очередную доковую операцию. 
Как всегда, безукоризненно и за считанные часы. На стапель-
палубу были подняты БДК «Новочеркасск», БДК «Азов» и МБ-
304. Кто из читателей внимательно следит за прессой, тот в 
курсе, что «Новочеркасск» и МБ-304 прошли в прошлом году 
в дальней морской зоне тысячи миль, а в нынешнем им за-
планировано ещё несколько тысяч, так что «физзарядка» для 
плавсредств просто необходима.

Четко, надёжно и профессионально красиво действовали в 
операциях крановый машинист Нина Едок, матрос 1-го класса 

Борис Белинин, котельный машинист Владимир Беспалько, 
старший электромеханик Владимир Штылик и другие моряки.

«Когда док постоянно работает, коллектив чувствует свою 
полезность флоту, – подключается капитан 3 ранга Влади-
мир Журавлевский, – а значит, навыки и опыт технического 
персонала с каждым заказом лишь накапливаются и совер-
шенствуются. Этот опыт мы бережно храним, как главную 
ценность экипажа».

Говоря о работе ПД-30, нельзя не отметить и командное 
звено, которое курирует все доковые процессы. Речь идёт 
о специалистах такого высокого класса, но уже из службы 
эксплуатации и ремонта кораблей ЧФ. Они частые гости на 
палубе ПД-30 и внимательно контролируют судоремонтные 
процессы. Есть у командования и специальный «доковый» 
день, когда собираются все службы, представители 13-го и 
91-го СРЗ, цеховые мастера, контрагенты и командиры БЧ-5. 
Под руководством заместителя начальника службы эксплуа-
тации и ремонта кораблей капитана 1 ранга Евгения Гущина, 
начальника ремонтно-производственного отдела капитана 2 
ранга Юрия Беспалова, главного инженера производствен-
ного отдела служащего Илькама Файзуллина (кстати, в не-
давнем прошлом командира ПД-30) текущие вопросы реша-
ются быстро и по-деловому.

…Плавдок ПД-30 продолжает свою производственную дея-
тельность. Но, может быть, после 1.101 заказа наступит время и 
ему передохнуть месяц-другой? Громадное сооружение, более 
30 лет работающее на износ, этого вполне заслуживает.

Андрей ЛуБяНОВ
Фото автора

дважды Качинец

Главная ценность — опыт

(Окончание. Начало на 1-й стр. )
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профессионалы геополитика

Наверное, американский президент 
опоздал, а точнее – проспал, недо-
глядел, а возможно, и не слышал, как 
те китайцы перешли ту самую грани-
цу. Иными словами, упустил из виду 
Азиатско-Тихоокеанский вектор внеш-
ней политики. По мнению профессо-
ра американского военного институ-
та Стивена Бланка, на сегодняшний 
день администрация Белого дома и 
соответственно госдепартамент США 
не имеют хоть сколь-нибудь вразуми-
тельного подхода по отношению к это-
му региону.

Сконцентрировав внимание на 
Ближнем Востоке и пожиная плоды 
арабской весны, Барак Обама совер-
шенно забыл о Китае, который не те-
рял даром времени и, как говорится, 
выбился в передовики по всем показа-
телям. Если еще несколько лет назад 
западные аналитики, осторожничая в 
своих прогнозах, говорили о том, что 
КНР обгонит и перегонит США к году 
этак 2020-му, то сегодня им должно 
быть стыдно за свои слова. 

По итогам прошлого года Китай с 
оборотом около четырёх триллионов 
долларов незначительно, но опередил 
Соединенные Штаты, став крупней-
шей торговой державой мира. Впер-
вые, начиная с 1945 года, Вашингтон 
остался без лавров лидера. Теперь, 
по оценкам тех же экспертов, эконо-
мика Поднебесной может стать круп-
нейшей в мире уже через несколько 
лет. Очевидно, что нынешние успехи 
Пекина и его растущее влияние (и не 
только в регионе) в самом ближайшем 
будущем приведут к принципиальным 
изменениям всей системы внешнеэ-
кономических связей и политических 
отношений. Уже сегодня китайская 
сторона становится одним из важ-
нейших партнеров стран Евросоюза. 
Такого мнения придерживается глава 
подразделения одного из крупнейших 
банков Goldman Sachs по управлению 
активами Джим О’Нилл. По его сло-
вам, к концу десятилетия, к примеру, 
германские предприятия будут по-
ставлять в Китай вдвое больше това-
ров, чем во Францию.

Кроме того, по данным Националь-
ного бюро статистики КНР, внутрен-
ний валовой продукт страны по ито-
гам 2012 года составил 8,3 триллиона 
долларов. По прогнозам, китайская 
экономика обгонит американскую в 
2017-м. И хотя американцы себя успо-
каивают, что раньше, чем в 2030 году 
это не произойдет, у них достаточно 
поводов для беспокойства. 

Сегодня кому-то, возможно, по-
кажется странным, что, едва переиз-
бравшись на второй президентский 
срок, Обама поспешил отправиться в 
турне по трем азиатским странам. В 
Таиланде, к примеру, была подписана 
совместная декларация по обороне, в 
которой стороны выразили намерение 
о возобновлении военного сотрудни-
чества. В Камбод же американский 
лидер принял участие в Восточно-
Азиатском саммите, а в Мьянме раз-
дал весьма щедрые обещания отно-
сительно финансирования программ, 
связанных с развитием гражданско-
го общества и института демократии. 
Сюда же зачем-то Обама включил и 
образование, но это скорее для от-
вода глаз. И действительно, не реши-
ли же американцы растить в Мьянме 
местных гениев и лауреатов Нобелев-
ской премии? 

Кроме того, США планируют воз-
обновить в этой стране деятельность 
скандально известного американско-
го Агентства по международному раз-
витию (USAID) с бюджетом 170 мил-
лионов долларов. Эту сумму Обама 
пообещал раздать в течение несколь-
ких лет, но, разумеется, при условии, 
что правительство этого государства 
будет себя правильно вести. Если хо-
рошо, то и размер пособий будет со-
ответствующим.

На первый взгляд, такая щедрость 
выглядит не только странной, но и аб-
сурдной. Однако за океаном полно-
стью отдают отчёт в том, что делают. 

Соединенным Штатам необходимо за-
ручиться поддержкой в игре против 
Китая. Иными словами, создать про-
тивовес доминантному влиянию Пеки-
на в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 
Во всяком случае, в первый прези-
дентский срок Обаме так и не удалось 
сдвинуть фокус американской внеш-
ней политики в сторону Азии. Увенча-
ется ли успехом очередная попытка, 
неизвестно. Однако Китай понимает, 
какая затеяна вокруг него возня и с 
какой целью. 

Ещё в мае прошлого года печатный 
орган Центрального комитета китай-
ской коммунистической партии журнал 
«Цюши» опубликовал статью, в кото-
рой не только напрямую обвинил США 
в развале СССР, но и дал понять, что 
советский сценарий в Китае не прой-
дет: «Современный Китай не похож на 
СССР в его былые дни, и ранее приме-

ненная к Советскому Союзу политика 
не увенчается успехом на китайском 
направлении. Понимание существую-
щих между Китаем и СССР сходств и 
различий напрямую влияет на поли-
тику США на китайском направлении, 
поэтому необходимо провести анализ 
различных сфер жизни Китая и СССР и 
наглядно показать, что современный 
Китай — это не Советский Союз».

И действительно, еще свежи в памя-
ти массовые антияпонские волнения 
в Китае, вспыхнувшие из-за спорных 
островов в Тихом океане. Территори-
альные претензии двух государств 
тогда едва не переросли в вооружен-
ный конфликт. Однако весь мир пораз-
ило единодушие китайского народа в 
этом, казалось бы, локальном споре. 
Нет сомнений, что при необходимости 
волна всеобщего патриотизма столь 
же легко поднимется и против Соеди-
ненных Штатов. Легко управляемое 
настроение целого народа, безуслов-
но, не только является основой успеха 

китайских экономических реформ, но 
и заставляет задуматься: «А стоит ли 
играть на нервах Пекина?». 

Кстати, не д авно тема спорной 
территории между Китаем и Япони-
ей получила неожиданное продолже-
ние. Официальный Пекин выступил с 
резкой критикой военного бюджета 
США на 2013 год в части, касающей-
ся островов архипелага Дяоюйдао и 
продажи оружия Тайваню. Тогда офи-
циальный Пекин призвал американ-
ский конгресс оставить психологию 
«холодной войны», придерживаться 
принципов трех совместных китайско-
американских деклараций и уважать 
интересы китайского народа. Мини-
стерство обороны КНР тоже разгова-
ривает с США весьма жестко. Коммен-
тируя решение Вашингтона продать 
Тайваню оружие на 6,4 млрд долларов, 
его представитель потребовал, что-
бы Вашингтон действовал осторожно, 
а не нагнетал напряженность между 
двумя державами. Однако США сдела-
ли вид, что ничего не произошло. 

Сегодня наряду со стремительным 

ростом экономики КНР укрепляет и 
свои вооружённые силы, в которых 
служат более двух миллионов воен-
нослужащих.

В книге «Мечта Китая» профессор 
Национального университета обо-
роны старший полковник Народно-
освободительной армии Лю Минфу 
пишет: «Китаю следует создать самые 
мощные вооруженные силы и оттес-
нить США с позиции ведущей миро-
вой державы». За несколько лет эти 
слова стали не только лозунгом, но и 
руководством к действию. В интервью 
агентству Reuters автор книги сказал, 
что Китаю необходимо возвыситься 
не только в экономическом, но и в во-
енном плане. Поскольку США полны 
решимости сдерживать Китай, борь-
ба между этими странами за домини-
рующее место в мире предопределит 
развитие международных отношений 

в будущем. Китайская армия должна 
стать настолько сильной, что Штаты не 
осмелятся вмешаться в военный кон-
фликт в Тайваньском проливе.

В 2012-м военный бюджет Подне-
бесной вырос на 11,2 процента и соста-
вил 106,41 миллиарда долларов. Тогда 
же был обнародован доклад аналити-
ческой компании IHS Global Insight, со-
гласно которому затраты на развитие 
и содержание вооруженных сил КНР 
с 2011-го по 2015 год вырастут вдвое. 
Уже сегодня по этому показателю Ки-
тай опережает все остальные стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского региона, 
при этом наступая США буквально на 
пятки. По оценкам Стокгольмского ин-
ститута исследования проблем мира и 
американского аналитического центра 
Rand corporation, реальные военные 
расходы Китая в последние годы на 40 
процентов превышают бюджетные. И с 
этим нельзя не считаться. 

Однако у Соединенных Штатов про-
тив Китая есть три главных козыря, ко-
торые они и не думают прятать в рука-
ве. Три так называемые удавки на шее 

Пекина – Тайваньский, Малаккский 
и Ормузский проливы – важнейшие 
морские артерии, по которым в КНР 
транспортируются нефть и нефтепро-
дукты. Если их перекрыть, то эконо-
мика Поднебесной будет фактически 
парализована. Такой сценарий США 
рассматривают как наиболее веро-
ятный. 

Не так давно в Китае многомилли-
онным тиражом вышла книга «Китай 
сердится», где главным врагом КНР 
объявляются США. Современный фи-
нансовый миропорядок сравнивается 
с базаром, на котором есть бандит-
рэкетир – США. Поэтому на этом база-
ре нет справедливых решений. Соот-
ветственно, делается вывод, что такой 
ущербный порядок нужно менять. Рос-
сии же в этой книге отводится роль 
стратегического союзника Китая. 

Исходя из последнего, выстраивает 

отношения с КНР и Российская Фе-
дерация. В 2001 году был подписан 
Договор о дружбе и сотрудничестве, в 
котором был заложен принцип страте-
гического партнерства между Москвой 
и Пекином. По мнению аналитиков, в 
настоящее время нашим странам вы-
пала уникальная возможность созда-
ния идеальной внешней обстановки 
и развития национальных экономик, 
исходя из общих интересов и взаимо-
выгодного сотрудничества. 

Так, в 2010 году в рамках совмест-
ного предприятия «Восток нефтехи-
мия» было подписано соглашение о 
строительстве нефтеперерабатываю-
щего завода в Тяньцзине (объём ин-
вестиций – 5 миллиардов долларов). 
Планировалось, что НПЗ будет пере-
рабатывать 13 миллионов тонн нефти в 
год, из которых 9 миллионов составит 
российское сырьё. Конкретные кон-
трактные соглашения могут быть за-
ключены уже в самое ближайшее вре-
мя. Об этом на днях в ходе заседания 
председателей российско-китайской 
комиссии по сотрудничеству в энерге-
тической сфере, которое состоялось 
в Пекине, заявил российский вице-
премьер Аркадий Дворкович. Целе-
выми рынками сбыта нефтепродуктов 
определены Северный Китай и регион 
Центральной равнины (включая Пекин, 
Тяньцзинь, провинции Хэбэй, Шаньси, 
Хэнань и Шаньдун), а также побережье 
Восточного Китая. 

Москва и Пекин заинтересованы в 
развитии двусторонних отношений, и 
в этом нет никаких сомнений. Похоже, 
что Барак Обама действительно что-то 
упустил, недоглядел, а возможно, и не 
услышал. Вопрос о китайцах, пере-
шедших ночью границу, на мой взгляд, 
следует адресовать американскому 
президенту. Шутка. 

Дмитрий Макаров

КитайсКий синдром 

– Вы слышали, сегодня ночью ки-
тайцы перешли нашу границу?

– Нет!
– Конечно, они же были босиком! 

 анекдот

военные новости

наблюДательный полёт
наД турцией

В период до 1 марта в рамках 
реализации международного До-
говора по открытому небу группа 
российских инспекторов выполнит 
наблюдательный полет на самолете 
Ан-30Б над территорией Турецкой 
Республики.

Полёт будет осуществляться с 
аэродрома Диярбакир и пройдет 
по согласованному маршруту, мак-
симальная протяженность которого 
составит 1.500 км.

На борту российского самолёта 
специалисты двух стран будут со-
вместно осуществлять контроль за 
порядком использования техниче-
ских средств наблюдения и выпол-
нением достигнутых договоренно-
стей.

Делегация  
вМс ниДерланДов 

посетит североМорск
В начале марта главную базу Се-

верного флота Североморск посетит 
делегация командования военно-
морских сил Нидерландов. В рамках 
визита состоится встреча главно-
командующего ВМС Нидерландов 
вице-адмирала Мэтью Бормсбоома 
с командующим СФ адмиралом Вла-
димиром Королевым.

Делегац ия пос етит т я желый 
атомный ракетный крейсер «Петр 
Великий» и одну из атомных подво-
дных лодок СФ. 

История военно-морского со-
трудничества между Россией и Гол-
ландией берет начало со времен 
Петра I. В течение последних лет 
корабли Военно-Морского Флота 
России и ВМС Нидерландов на ре-
гулярной основе выполняют задачи 
обеспечения безопасности граж-
данского судоходства в акватории 
Аденского залива и вдоль побере-
жья Африканского Рога. Также мо-
ряки обеих стран принимали уча-
стие в международном учении сил 
поисково-спасательного обеспече-
ния «Болд Монарх-2008».

рвсн готовятся к параДу

26 февраля колонна парадного 
расчета РВСН приступила к совер-
шению марша из пункта постоянной 
дислокации города Тейково (Иванов-
ская обл.) в населенный пункт Алаби-
но (Московская обл.). Протяжённость 
маршрута составляет около 400 км. 

В военном параде 9 Мая на Крас-
ной площади в Москве от Ракетных 
войск стратегического назначения 
будет участвовать личный состав 
Тейковского ракетного соединения 
с задействованной военной тех-
никой. В составе механизирован-
ной колонны парадного расчета по 
легендарной брусчатке пройдут 3 
автономные пусковые установки 
подвижного грунтового ракетного 
комплекса «Тополь-М». 

управление   
пресс-службы и информации  

Министерства обороны  
российской Федерации



6
28 февраля  2013 года № 23 (26786)   «флаг родины»

для вас, отпускники жители против

НаправлеНие 
военнослужащих и членов их семей 
в санаторно-курортные учреждения

Направление военнослужащих 
и членов их семей в санаторно-
к у р о р т н ы е  у ч р е ж д е н и я  М и н и -
с т е р с т в а об о р о н ы Ро с с и й с ко й 
Федерации (далее именуются – 
санаторно-курортные учреждения) 
осуществляется по решению Депар-
тамента по санаторно-курортному 
обеспечению Министерства обороны 
Российской Федерации (далее име-
нуется – Департамент) на основа-
нии письменного заявления (далее 
именуется – заявление) (форма при-
лагается).

Заявление направляется в Депар-
тамент не позднее чем за тридцать 
календарных дней до планируемого 
дня прибытия в соответствующее 
санаторно-курортное учреждение. 

К заявлению прилагается справка 
для получения путевки по форме № 
070/у-04, утвержденная приказом 
Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской 
Федерации от 22 ноября 2004 г. № 
256 «О порядке медицинского отбора 
и направления больных на санаторно-
курортное лечение», оформленная в 
лечебно-профилактических учреж-
дениях.

Зарегистрированное в Департа-
менте заявление рассматривается 
в соответствии с Федеральным за-
коном от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О 
порядке рассмотрения обращений 
граждан Российской Федерации» в 
течение десяти календарных дней.

На основании заявления и в со-
ответствии с утвержденным планом 
распределения путевок Департамент 
направляет заявителю уведомление о 
предоставлении путевки в санаторно-
курортное учреждение (далее имену-
ется – Уведомление).

Оформление, оплата 
и выдача путевки

Оформление, оплата и выда-
ча путевки в санаторно-курортное 
учреждение военнослужащим и (или) 
членам их семей производится в 
санаторно-курортном учреждении в 
день приема по представлению ими 
Уведомления, выданного Департа-
ментом.

Вместе с Уведомлением представ-
ляются следующие документы:

военнослужащие:
– удостоверение личности воен-

нослужащего Российской Федерации 
(военный билет) установленного 
образца;

– паспорт (при наличии); 
– отпускной билет;
– санаторно-курортную карту по 

форме № 072/у-04, утвержденную 
приказом Министерства здраво-
охранения и социального развития 
Российской Федерации от 22 ноября 
2004 г. № 256 «О порядке медицинско-
го отбора и направления больных на 
санаторно-курортное лечение», или 
справку о состоянии здоровья при 
направлении в дом отдыха, на базу 
отдыха, оформленную в лечебно-
профилактических учреждениях.

Члены семей военнослужащих:
– паспорт (дети до 14 лет – свиде-

тельство о рождении);
– полис обязательного медицин-

ского страхования;
– справку установленной формы, 

удостоверяющую родственное отно-
шение к военнослужащему, выданную 
воинской частью;

– дети в возрасте от 18 до 23 лет – 
справку с места учебы, подтверждаю-
щую факт обучения в образователь-
ном учреждении по очной форме;

– санаторно-к урортную карт у 
по форме № 072/у-04 (для детей – 
санаторно-курортную карту по форме 
№ 076/у-04), утвержденную приказом 
Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской 
Федерации от 22 ноября 2004 г. № 
256 «О порядке медицинского отбора 
и направления больных на санаторно-
курортное лечение», или справку о 
состоянии здоровья при направлении 
в дом отдыха, на базу отдыха, оформ-
ленную в лечебно-профилактических 
учреждениях;

– дети до 14 лет – анализ на энтеро-

биоз, заключение врача-дерматолога 
об отсутствии заразных заболеваний 
кожи, справку врача-педиатра или 
врача-эпидемиолога об отсутствии 
контакта ребенка с инфекционными 
больными по месту жительства, в 
детском саду или школе;

– инвалиды с детства – заключение 
(справку) медико-социальной экспер-
тизы об установлении соответствую-
щей группы инвалидности.

лица, находящиеся на иждивении 
военнослужащих и проживающие 

совместно с ними:
– паспорт (дети до 14 – свидетель-

ство о рождении);
– полис обязательного медицин-

ского страхования;
– справку установленной формы, 

выданную кадровым органом по месту 
службы военнослужащего, подтверж-
дающую нахождение данного лица 
на иждивении военнослужащего, а 
также документ, подтверждающий 
совместное проживание иждивенца 
с военнослужащим;

– санаторно-к урортную карт у 
по форме № 072/у-04 (для детей – 
санаторно-курортную карту по форме 
№ 076/у-04), утвержденную приказом 
Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской 
Федерации от 22 ноября 2004 г. № 
256 «О порядке медицинского отбора 
и направления больных на санаторно-
курортное лечение», или справку о 
состоянии здоровья при направлении 
в дом отдыха, на базу отдыха, оформ-
ленную в лечебно-профилактических 
учреждениях;

– дети до 14 лет – анализ на энтеро-
биоз, заключение врача-дерматолога 
об отсутствии заразных заболеваний 
кожи, справку врача-педиатра или 
врача-эпидемиолога об отсутствии 
контакта ребенка с инфекционными 
больными по месту жительства, в 
детском саду или школе;

– инвалиды с детства – заключение 
(справку) медико-социальной экспер-
тизы об установлении соответствую-
щей группы инвалидности.

Если член семьи военнослужа-
щего прибыл в санаторно-курортное 
учреждение совместно с военнослу-

жащим и вписан в его удостоверение 
личности (паспорт), то предъявление 
справки о родственном отношении 
не требуется. 

Министром обороны Российской 
Федерации с 01.01.2012 года утверж-
ден новый порядок оплаты путевок 
для детей, прибывающих на отдых 
совместно с родителями в санаторно-
курортные учреждения МО РФ: детям 
в возрасте от 0 до 3 лет – бесплатно, в 
возрасте от 3 до 6 лет – в размере 30% 
от стоимости путевки без лечения.

В м е с т е с  т е м в  с а н а т о р н о -
курортных учреждениях МО РФ име-
ются путевки без лечения на 14 дней, 
а также путевки выходного дня (заезд 
в пятницу, выезд в воскресенье). 
Путевка выходного дня не исклю-
чает права на получение путевки в 
санаторно-курортные учреждения на 
полный срок.

Кроме того, для военнослужащих 
и членов их семей предусмотрена 
возможность забронировать путевку 
на отдых без лечения в санаторно-
курортное учреждение МО РФ на 
удобное количество дней.

НаправлеНие 
пенсионеров Минобороны россии и 

членов их семей, а также
граждан, имеющих право на 

санаторно-курортное обеспечение 
на льготных основаниях, 

в санаторно-курортные учреждения 
Министерства обороны 
российской Федерации

Направление пенсионеров Мино-
бороны России, членов семей пен-
сионеров Минобороны России (только 
офицеров), а также граждан, имею-
щих право на санаторно-курортное 
обеспечение по линии Миноборо-
ны России на льготных основаниях 
(далее именуются – граж дане) в 
санаторно-курортные учреждения 
Министерства обороны Российской 
Федерации (далее именуются – 
санаторно-курортные учреждения), 
осуществляется по решению Депар-
тамента по санаторно-курортному 
обеспечению Министерства обороны 
Российской Федерации (далее име-
нуется – Департамент) на основа-

нии письменного заявления (далее 
именуется – заявление) (форма при-
лагается).

Заявление направляется в Де-
партамент либо непосредственно в 
санаторно-курортное учреждение не 
позднее чем за шестьдесят календар-
ных дней до планируемого дня при-
бытия в соответствующее санаторно-
курортное учреждение.

К заявлению прилагается справка 
для получения путевки по форме № 
070/у-04, утвержденная приказом 
Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской 
Федерации от 22 ноября 2004 г. № 
256 «О порядке медицинского отбора 
и направления больных на санаторно-
курортное лечение», оформленная в 
лечебно-профилактических учреж-
дениях.

Зарегистрированное в Департа-
менте (санаторно-курортном учреж-
дении) заявление рассматривается 
в течение 30 дней в соответствии с 
Федеральным законом от 2 мая 2006 
г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения 
обращений граж дан Российской 
Федерации».

На основании заявления и в со-
ответствии с утвержденным планом 
распределения путевок Департамент 
направляет заявителю уведомление о 
предоставлении путевки в санаторно-
курортное учреждение (далее имену-
ется – Уведомление).

Оформление, оплата 
и выдача путевки

Оформление, оплата и выдача пу-
тевки в санаторно-курортное учреж-
дение пенсионерам Минобороны 
России и членам их семей (только 
офицеров), а также гражданам, про-
изводится в санаторно-курортном 
учреждении в день приема по пред-
ставлении ими Уведомления, выдан-
ного Департаментом.

Вместе с Уведомлением представ-
ляются следующие документы:

пенсионеры Минобороны россии:
– паспорт;
– полис обязательного медицин-

ского страхования;
– пенсионное удостоверение, где в 

разделе для особых отметок должно 

быть указано, что он и члены его семьи 
имеют право на социальные гарантии 
по оказанию медицинской помощи и 
санаторно-курортному обеспечению 
по линии Министерства обороны;

– санаторно-курортную карту по 
форме № 072/у-04, утвержденную 
приказом Министерства здраво-
охранения и социального развития 
Российской Федерации от 22 ноября 
2004 г. № 256 «О порядке медицинско-
го отбора и направления больных на 
санаторно-курортное лечение», или 
справку о состоянии здоровья при 
направлении в дом отдыха, на базу 
отдыха, оформленную в лечебно-
профилактических учреждениях.

Члены семей пенсионеров 
Минобороны россии  
(только офицеров):

– паспорт (дети до 14 лет – свиде-
тельство о рождении);

– полис обязательного медицин-
ского страхования;

– справку установленной формы, 
удостоверяющую родственное от-
ношение к пенсионеру Минобороны 
России, выданную военным комис-
сариатом;

– дети в возрасте от 18 до 23 лет – 
справку с места учебы, подтверждаю-
щую факт обучения в образователь-
ном учреждении по очной форме;

– санаторно-к урортную карт у 
по форме № 072/у-04 (для детей – 
санаторно-курортную карту по форме 
№ 076/у-04), утвержденную приказом 
Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской 
Федерации от 22 ноября 2004 г. № 
256 «О порядке медицинского отбора 
и направления больных на санаторно-
курортное лечение», или справку о 
состоянии здоровья при направлении 
в дом отдыха, на базу отдыха, оформ-
ленную в лечебно-профилактических 
учреждениях;

– дети до 14 лет – анализ на энтеро-
биоз, заключение врача-дерматолога 
об отсутствии заразных заболеваний 
кожи, справку врача-педиатра или 
врача-эпидемиолога об отсутствии 
контакта ребенка с инфекционными 
больными по месту жительства, в 
детском саду или школе;

– лица, находящиеся на ижди-
вении военнослужащих и прожи-
вающие совместно с ними, – справку 
установленной формы, выданную 
кадровым органом по месту службы 
военнослужащего, подтверждаю-
щую нахождение данного лица на 
иж дивении военнослу жащего, а 
также документ, подтверждающий 
совместное проживание иждивенца 
с военнослужащим;

– инвалиды с детства – заключение 
(справку) медико-социальной экспер-
тизы об установлении соответствую-
щей группы инвалидности.

Супруги и родители военнослужащих, 
погибших (пропавших без вести) при 

выполнении задач на территории Северо-
Кавказского региона российской Федера-
ции в связи с выполнением служебных 
обязанностей после 1 августа 1999 г., а 
также супруги и родители военнослужа-
щих, погибших при исполнении обязан-
ностей военной службы на атомном 

подводном крейсере «Курск»:

– паспорт;
– полис обязательного медицин-

ского страхования;
– справку, удостоверяющую род-

ственное отношение к погибшему во-
еннослужащему, выданную военным 
комиссариатом;

В санаторий 
на курорт

в общей системе лечебно-профилактических мероприятий, проводимых в вс рФ,  одно из веду-
щих мест занимает санаторно-курортное лечение. вся деятельность военных санаториев и домов 
отдыха подчинена как общим задачам сохранения здоровья военнослужащих, первичной и вторичной 
профилактики заболеваний, так и частным, таким, как проведение реабилитационных мероприятий 
после ряда заболеваний и травм. оптимальное сочетание природных физических факторов и раз-
нообразных современных  методик  лечения позволяет свести до минимума употребление лекар-
ственных препаратов, а во многих случаях и совершенно от них отказаться.

свое здоровье военнослужащие  могут поправить в санаториях  и домах отдыха, специализирую-
щихся   на заболеваниях дыхательных путей, опорно-двигательного аппарата, нервной системы и 
др. каким образом происходит  оформление путевки, какие документы для этого необходимы? об 
этом читайте на нашей информационной странице.
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для вас, отпускники жители против
– санаторно-к урортную карт у 

по форме № 072/у-04 (для детей – 
санаторно-курортную карту по форме 
№ 076/у-04), утвержденную приказом 
Министерства здравоохранения и со-
циального развития Российской Фе-
дерации от 22 ноября 2004 г. № 256 
«О порядке медицинского отбора и 
направления больных на санаторно-
курортное лечение», или справку о 
состоянии здоровья при направлении 
в дом отдыха на базу отдыха, оформ-
ленную в лечебно-профилактических 
учреждениях;

– дети до 14 лет – анализ на энтеро-
биоз, заключение врача-дерматолога 
об отсутствии заразных заболеваний 
кожи, справку врача-педиатра или 
врача-эпидемиолога об отсутствии 
контакта ребенка с инфекционными 
больными по месту жительства, в 
детском саду или школе;

– инвалиды с детства – заключение 
(справку) медико-социальной экспер-
тизы об установлении соответствую-
щей группы инвалидности.

Члены семей военнослужащих, 
потерявшие кормильца, родители, 
достигшие пенсионного возраста,

 и родители-инвалиды старших и высших 
офицеров, погибших (умерших) в период 

прохождения ими военной службы, 
а также старших и высших офицеров, 

погибших (умерших) после 
увольнения с военной службы:

– паспорт (дети до 14 лет – свиде-
тельство о рождении); 

– справку, удостоверяющую род-
ственное отношение к военнослу-
жащему, погибшему (умершему) в 
период прохождения военной службы 
по контракту, выданную военным ко-
миссариатом;

– санаторно-к урортную карт у 
по форме № 072/у-04 (для детей – 
с анаторно -к у р орт н у ю к арт у по 
форме № 076/у-04), утвержденную 
приказом Министерства здраво-
охранения и социального развития 
Российской Федерации от 22 ноября 
2004 г. № 256 «О порядке медицин-

ского отбора и направления больных 
на санаторно-курортное лечение», 
или справку о состоянии здоровья 
при направлении в дом отдыха, на 
базу отдыха;

– полис обязательного медицин-
ского страхования;

– родители – пенсионное удосто-
верение (справку медико-социальной 
экспертизы об установлении ин-
валидности), справк у, выданную 
военным комиссариатом, о том, что 
они состояли на иждивении военнос-
лужащего;

– дети до 14 лет – анализ на энтеро-
биоз, заключение врача-дерматолога 
об отсутствии заразных заболеваний 
кожи, справку врача-педиатра или 
врача-эпидемиолога об отсутствии 
контакта ребенка с инфекционными 
больными по месту жительства, в 
детском саду или школе.

Лица гражданского персонала 
Вооруженных Сил:

– паспорт;
– справку с места работы, под-

тверждающую их работу в органе 
военного управления, воинской части, 
учреждении (организации) Воору-
женных Сил, с указанием источника 
финансирования расходов на оплату 
труда (за счет средств федерального 
бюджета, выделяемого Министерству 
обороны, или доходов учреждений 
(организаций) Вооруженных Сил, по-
лученных от предпринимательской 
и иной приносящей доход деятель-
ности);

– санаторно-курортную карту по 
форме № 072/у-04, утвержденную 
приказом Министерства здраво-
охранения и социального развития 
Российской Федерации от 22 ноября 
2004 г. № 256 «О порядке медицин-
ского отбора и направления больных 
на санаторно-курортное лечение», 
или справку о состоянии здоровья 
при направлении в дом отдыха, на 
базу отдыха;

– полис обязательного медицин-
ского страхования. 

1. Санаторно-курортный комплекс 
«Анапский»: 
- санаторий «Дивноморское» (тел.8-
800-200-20-25 доб. 4);
-  санаторий «Золотой берег» (тел.8-
800-200-20-25 доб.3);
- дом отдыха «Баргузин» (тел.8-800-
200-20-25 доб.5);
- дом отдыха «Бетта» (тел.8-800-200-
20-25 доб.6).
2. Санаторно-курортный комплекс 
«Подмосковье»:
- санаторий «Архангельское» ( тел. 
8-800-200-02-57);
- санаторий «Марфинский» (тел.8-
800-200-83-69);
- санаторий «Звенигородский» (тел.8-
800-200-94-87);
- санаторий «Солнечногорский» 
(тел.8-800-200-57-37);
- санаторий «Слободка» (тел. 8-800-
200-92-02);
- дом отдыха «Подмосковье» (тел. 
8-800-100-08-14);
- дом отдыха «Космодром» (тел. 
8-800-200-96-80);
- дом отдыха «Можайский» (тел.8-800-
100-26-20);
- база отдыха «Боровое» (тел. 8-800-
200-27-39).
3. Санаторно-курортный комплекс 
«Приволжский»:
- санаторий «Чебаркульский» (тел. 
8-800-100-70-22);
- санаторий «Волга» (тел.8-800-100-
13-15);
- санаторий «Ельцовка» (тел. 8-800-
100-83-30; 8-800-100-44-30).
4. Санаторно-курортный комплекс 
«Северокавказский»:
- санаторий «Пятигорский» (тел.8-800-
200-00-44);
- санаторий «Ессентукский» (тел.8-
800-200-14-04);
- санаторий «Кисловодский» (тел.8-
800-200-97-07);
- «Центральный военный детский са-
наторий» (тел. 8-800-200-54-04).
5. Санаторно-курортный комплекс 
«Читинский»:
- санаторий «Дарасунский» (тел.8-
800-100-07-14);

- санаторий «Молоковка» (тел. 8-800-
100-07-13);
- база отдыха «Байкал» (тел. 8-800-
200-07-14).
6. Санаторно-курортный комплекс 
«Дальневосточный»:
- санаторий «Океанский» (тел.8-800-
100-87-73);
- санаторий «Хабаровский» (тел.8-
800-100-09-15);
- санаторий «Шмаковский» (тел. 
8-800-200-04-67);
- санаторий «Кульдурский» (тел. 
8-800-200-66-64);
- санаторий «Паратунка» (тел. 8-800-
100-01-68);
- дом отдыха «Сокол» (тел. 8-4232-
60-62-02).
7. Санаторно-курортный комплекс 
«Сочинский»:
- санаторий «Сочинский» (тел.8-800-
200-12-51);
- санаторий «Сочи» (тел.8-800-100-
17-87);
- санаторий «Лазурный берег» (тел.8-
800-100-02-18);
- санаторий «Чемитоквадже» (тел.8-
800-200-02-58);
- санаторий «Янтарь» (тел.8-800-100-
40-11);
- санаторий «Аврора» (тел. 8-800-
200-04-28);
- база отдыха «Красная поляна» (тел. 
8-800-200-15-80);
- база отдыха «Кудепста» (тел. 8-800-
200-15-90);
8. Санаторно-курортный комплекс 
«Западный»:
- санаторий «Тарховский» (тел. 8-800-
200-89-19);
- санаторий «Приозерский» (тел. 
8-800-200-89-19);
- база отдыха «Щук-озеро» (тел. 88-
800-200-89-19);
Санаторий «Светлогорский» (тел. 
8-800-100-20-32).
Санаторий «Ялта» (тел. 8-10380654-
32-76-02; 8-10380654-23-61-93).
Дополнительная информация раз-
мещена на официальном сайте Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации – www.mil.ru

Телефоны горячей линии  
Департамент по санаторно-курортному обеспечению Министерства 

обороны Российской Федерации
(тел. 8-800-200-08-64)

Санаторно-курортные учреждения МО РФ

Но вот наступило время, когда не 
удобство жителей, не красота и функ-
циональность стали определяющи-
ми при застройке, а жажда наживы, 
стремление «срубить бабла» любой 
ценой – даже путем варварского уни-
чтожения зелёных насаждений, не-
многочисленных зон отдыха и детских 
площадок, исторических памятников. 
А чтобы придать этой градострои-

тельной гнусности, густо замешанной 
на коррупции, благообразный вид, 
изобрели ей термин – уплотнительная 
застройка.  

Уплотняют с тем  упорством, как 
уплотнял профессора Преображен-
ского небе зызвес тный Швон дер. 
Стремятся нас с вами уплотнить до 
такой степени, чтобы мы не могли ни 
вздохнуть, ни охнуть и жили в бетон-
ных джунглях на улочках, окруженных 
нелепыми строениями  (так называе-
мыми малыми архитектурными фор-
мами) в соседстве со скопищами ме-
таллических уродцев-гаражей, чаще 
всего установленных незаконно и, как 
правило, на газонах и спортплощад-
ках.  

Нас пытаются потеснить везде, в 
том числе на пляжах и участках по-
бережья, к пляжам не относящихся, 
но любимых севастопольцами. Как 
это случилось на «дикой» Омеге, где 
кооператив «Научный-7» числом до 50 
членов подгрёб под себя с наруше-
ниями законодательства участки на 
побережье мыса Песочный, где люби-
ли отдыхать тысячи горожан. Теперь 
отдыхать будут пятьдесят, а тысячи 
будут безуспешно искать кусочек чи-
стого берега у этого самого синего 
моря. 

Когда-то я и сам выходил сюда на 
протестные акции, но нам вопреки 
увиденному пытались втолковать, что 
здесь всё законно. Оказалось – не-
законно, о чём недавно заявила го-
родская прокуратура Севастополя. 
Но, похоже, что-то поменять уже не 
получится, какие-то участки уже пере-
проданы по нескольку раз, и на них 
возведены трёхэтажные коттед жи, 
обнесенные высоченными заборами. 
Можно смело прогнозировать, что 
если так пойдёт и дальше, то наши 
дети в этом городе будут видеть море 
только на картинках или за деньги.

В номере от 9 февраля с.г. в мате-
риале «Пиратская тактика» флотская 
газета писала об уничтожении строи-
телями трапа-лестницы с улицы Лер-
монтова на Телефонную пристань.

На заборе, окружающем очередной 
котлован в центре города, нет инфор-
мационных щитов. Охранники, вида 
участников боёв без правил,  строго 
блюдут тайну о   застройщике. Всё 
же удалось выяснить, что по офици-
альным бумагам проходит, будто бы 
строительство ведёт объединение со-
владельцев многоквартирного дома 
(ОСМД) «Лермонтова, 1». 

Пока же по данным инспекции ГАСК 
застройщик имеет только Деклара-
цию на начало подготовительных ра-
бот. Вот эти подготовительные рабо-
ты, в частности геодезические, – ещё 

один повод для тревоги. Знают ли за-
стройщики, что многоэтажное здание 
собираются  строить над штольнями 
(или возле них). Или, разворотив весь 
склон, уничтожив лестницу и зелёные 
насаждения, так и оставят из-за вновь 
открывшихся обстоятельств котло-
ван, грязь, забор и прочую разруху 
ещё лет на десять (несколько лет за-
бор уже портит вид города)? Но это не 

самое страшное, ведь, к сожалению, 
были случаи, когда дома и под землю 
уходили.

«Здесь строит неместная фирма. 
Мне это известно доподлинно, я при-
нимал личное участие в конфликте 
бизнес-структур 2006 года, который 
пытались называть борьбой ОСМД за 
придомовую территорию. Тогда ОСМД 
«Лермонтова,1» принадлежащее при-
езжим предпринимателям, «отжало» 
8 соток земли у севастопольского ЧП 
«Конекс». 

 Сегодня на месте 2-этажного жи-
лого дома та же команда решила по-
строить «небоскрёб», чему я буду в 
меру сил препятствовать. Строитель-
ство ведется без дек ларации, без 
утвержденного проекта, глубина кот-
лована впечатляет», – рассказал  мне 
член общественного Совета при СГГА 
Иван Комелов.   

Забор, котлован и грязь вокруг на 
долгие годы, а также недострои – это 
уже своего рода недобрая городская  
традиция. Эти многочисленные кот-
лованы, как памятники отсутствию 
ответственности у руководителей 
многочисленных контролирующих 
строительство организаций с одной 
стороны и напоминание недобросо-
вестным застройщикам о том, что 
люди ещё способны на протест, осо-
бенно когда их начинают грубо при-
теснять любители денежных знаков.

Сегодня у всех на слуху скандал 
вокруг застройки «Ульяновских дво-
ров». Здесь ситуация патовая, с одной 
стороны городская власть не хочет от-
вечать за грехи предыдущего руко-
водства и не может не прислушаться 
к протестам горожан, а с другой – уза-
коненное право предпринимателя на 
строительство многоэтажки на «пя-
тачке», где раньше люди могли погу-
лять с детьми, а старушки посидеть в 
тени деревьев. Честно говоря, трудно 
даже при хорошей фантазии предста-
вить, каким может быть компромисс-
ное решение.

Хотя совсем недавно горсовет и 
горгосадминистрация сумели проя-
вить твёрдость и пойти навстречу за-
конным требованиям жителей. Напом-
ню, что 5 февраля на сессии горсовета 
было принято решение прекратить 
действие акта землепользования на 
участок по пр. Героев Сталинграда, 
возле домов 54 и 60, рядом с 59-м от-
делением связи. Этот участок с вы-
рытым котлованом уже несколько лет 
стоит, огороженный неприглядного 
вида забором. Дело в том, что жители 
указанных домов в приснопамятные 
времена земельного беззакония не 
дали развернуть здесь строительство 
многоэтажного здания.

Надо сказать, что «баталия» тог-
да разгорелась нешуточная. Симфе-
ропольская компания, вознамерив-
шаяся построить высотное здание, 
планировала это сделать в непосред-
ственной близости к дому № 60, после 
чего жильцы первых двух-трёх этажей 
солнца в своих квартирах не видели 
бы никогда. Вот тогда-то горожане и 
взялись «за вилы», а поддержали их 
соседи из дома №54, которым много-
этажка, в которой планировалось раз-
местить ресторан и развлекательный 
центр, также сулила мало радости.

На втором этапе противостояния 
последовали взаимные иски в суды, 
которые в вялотекущем режиме тя-
нутся по сей день (а участок тем вре-
менем превращается в большую свал-
к у посреди микрорайона).  Но как 
выяснилось на тех же судебных засе-
даниях, застройщик не имел всех не-
обходимых для начала строительства 
документов.

Спустя некоторое время на одном 
из собраний жителей депутат город-
ского Совета по данному округу Ана-
толий Бородатов пообещал, что под-
держит требования против застройки 
участка многоэтажками. А совсем не-
давно жители дома № 54 просто по-
требовали от меня рассказать в газе-
те, как решается судьба участка.

На днях я попросил А. Бородатова 
прокомментировать,  как развивает-
ся ситуация. «ТРК «Амидас» получила 
земельный участок под строительство 
кафе и офисных помещений. Возве-
дение многоэтажных  зданий не пред-
усматривалось, – отметил депутат и 
продолжил: – Решение горсовета было 
принято после того, как удалось найти 
правильное юридическое решение, а 
также учитывая то, что земля была вы-
делена в 2002 году, прошло более 10 
лет, а там ничего построено не было».

На вопрос журналиста о том, как 
отнеслись владельцы акта землеполь-
зования к такому решению депутатов, 
Анатолий Петрович ответил: «Ещё на 
стадии проработки вопроса я бесе-
довал с С. Рыбаком, и он заявил, что 
никак препятствовать не будет, тем 
более, что он вышел из состава учре-
дителей. Нынешние же руководители 
ТРК «Амидас» пообещали обжаловать 
решение в суде...». 

Этот пример ещё раз показыва-
ет, что неравнодушные жильцы мо-
гут добиться многого. Сложность же 
решения вопросов по прекращению 
работ на выделенных участках наво-
дит на мысль, что к отводу земель-
ных на делов, особенно во двора х 
и в зелёных зонах, надо подходить 
более ответственно. А лучше бы во-
обще дворы, парки и скверы, пляжи 
и другие уголки, предназначенные 
для отдыха, не трогать, оставить их 
людям, чтобы в нашем городе можно 
было комфортно жить и дышать пол-
ной грудью.

Владимир НЕСМЕЯНОВ

Хватит нас уплотнять, господа
Жить хочется и дышать полной грудью в нашем прекрасном городе на берегу самого синего в мире моря. Восста-

навливая город из руин после Великой Отечественной и при дальнейшей застройке, строители думали о жителях и 
перспективе. На каменистой почве разбивали парки и скверы, озеленяли дворы. Создавали новые красивые улицы и 
широкие прямые проспекты. 
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Это теперь они сами за несколь-
ко месяцев до начала выставки 
“Признание в любви” звонят ру-
ководителю ООО “ФрезИя” Елене 
Белимовой с вопросом о времени 
открытия в МКДЦ “Дом Москвы” в 
Севастополе очередной весенней 
выставки. А ведь когда все толь-
ко начиналось, Елена Николаев-
на каждого из них буквально упра-
шивала, уговаривала, убеждала 
представить свои творения сева-
стопольцам. Как нечто совершенно 
удивительное и, безусловно, та-
лантливое. 

Собственно говоря, она и сама 
была удивлена тому, что в нашем го-
роде так много представителей силь-
ного пола увлекаются различными 
видами рукоделия. Но одно дело за-
ниматься вышиванием или бисеро-
плетением дома и совсем иное – при-
знаться в этом всему городу. А вдруг 
осудят – дескать, не мужское это дело, 
тем более для представителей сугубо 
мужских профессий. Действительно, 
а вдруг и вправду не поймут, засмеют, 
заклеймят позором.

Такое тоже бывало: узнав, что сре-
ди героев моей тогдашней (первой 
на эту тему) публикации – офицеры-
черноморцы, один из моих сослу-
живцев прямо заявил: “Лично я это 
расцениваю не иначе как прямое 

оскорбление военных моряков!”. 
В общем, сказал, как отрезал, об-

нару жив тем самым собственную 
неосве домленность в некоторы х 
исторических вопросах. И не только 
связанных с Военно-Морским Фло-
том. 

Кстати, очень многих великих лю-
дей не обошло увлечение рукоделием. 
Японские самураи, восточные едино-
борцы, королевские особы... Да что 
там говорить – даже хирурги, стараясь 
развивать мелкую моторику пальцев, 
время от времени садятся за пяльцы. 
Не знали? А все из-за сложившегося 
в современном обществе стереотипа: 
мол, не мужское это дело. 

Впрочем, вспоминать о рассказан-
ном мною неприятном эпизоде теперь 
даже смешно – выставка “Признание в 
любви” не только стала традиционной, 
но и полюбилась севастопольцам. И 
тут уж важно держать марку и каждый 
раз удивлять! Новыми авторами и их 
неожиданными увлечениями. Сотруд-
ники “ФрезИи” в этом смысле уже не 
раз подтверждали свою креативность. 
Теперь им удалось собрать более 
двухсот работ, выполненных руками 
пятнадцати мужчин. 

Керчанин Юрий Шадрин (не пове-
рите!) создает сложнейшие иконопис-
ные сюжеты в технике “художествен-
ная гладь”. О выставке прочел еще в 

прошлом году в сети Интернет и не 
преминул заявить о своем желании 
принять участие. Настоящим сюр-
призом для Юрия стал новый облик 
города, который он оценил как весь-
ма вдохновенный и устремляющий к 
творчеству. 

В том числе к созданию авторских 
кукол, виду творчества, который в по-
следнее время стал весьма популя-
рен. В экспозиции – куклы сразу двух 
севастопольских мастеров – Иго-
ря Мушки и Сергея Астраханкина, и 
обойти их вниманием просто невоз-
можно. В одной из кукол Астраханкина 
безошибочно узнается герой Ивана 
Охлобыстина из телесериала “Интер-
ны”, в другой – солист группы “ДДТ” 
Юрий Шевчук. Собственно, каждый 
персонаж представленного куклоряда 
вызывает улыбку: “Похоже!”. Но еще 
удивительнее было узнать, что Сер-
гей занимается изготовлением кукол 
всего-то полтора года. И при этом на-
зывает свои работы разновидностью 
современной скульптуры. 

А вот увлечение Дениса Данильце-
ва – из категории сугубо мужских: ав-
торский тюнинг масштабных автомо-
делей. Кстати, вот уже несколько лет 
он является самым молодым автором. 
Что касается этой выставки, то пред-
ставленная Денисом экспозиция по-
священа моделям автомобиля “Форд”. 
В прошлом году из жизни ушел знаме-
нитый гонщик Карл Шелби, тот самый, 
что принял участие в разработке зна-
менитой модели “Форд Мустанг”.

Денис решил таким образом по-
делиться своим увлечением, а для 
лучшего понимания значения тех-
нического и д из айнерского про-
гресса в области автомобилестро-
ения пре дставил модель «Форд» 
70-го года выпуска и конечный ва-
ринт «Форда Мустанг» (Кобра), ко-
торый был модифицирован Карлом 
Шелби в позапрошлом году. Право, 

Дениса поневоле заслушиваешь-
ся и веришь, что коллекционирова-
ние вполне может стать настоящей 
страстью. 

Кстати, а сам-то он дизайнер на-
ружной рекламы, а чтобы стало еще 
более понятно, назовем всего лишь 
один из его проектов – уникальная 
подсветка въездной арки, что на про-
спекте Победы. 

Дмитрий Кириченко принимает уча-
стие в весенней выставке в Доме Мо-
сквы уже в пятый раз. «В прошлом году 
прогулял», – признается он и тут же 
объясняет, что готовил новую карти-
ну в технике «счетный крест» «Мадам 
Баттерфляй», которая теперь является 
украшением экспозиции. Основная 
профессия молодого человека – пре-
подаватель английского и немецко-
го языков, но при этом он настоящий 
театрал: пишет рецензии, критиче-

ские статьи, фотографирует, собирает 
автографы. 

Именно поэтому многие свои ра-
боты Дмитрий исполнил специаль-
но и подарил любимым актрисам: в 
Севастополе – Людмиле Борисовне 
Кара-Гяур, в Москве – Ирине Петровне 
Мирошниченко, Людмиле Васильевне 
Максаковой, в Киеве – Людмиле Ген-
надиевне Смородиной. 

Между прочим, сам Дмитрий «за-
болел» рукоделием еще на школьных 
уроках – представьте, в некоторых се-
вастопольских школах основы выши-
вания включены отдельной темой в 
программу трудового воспитания. И, 
похоже, совсем не случайно.

Читателям также будет небезынте-
ресно узнать о том, что инженер Сева-
стопольского морского завода Борис 
Лесков заинтересовался вышивкой 
крестом восемь лет назад, после того, 
как однажды помог дочери выполнить 
школьное  домашнее задание. О про-
шлогодней выставке «Признание в 
любви» узнал из газет и телерепор-
тажей и... «загорелся» сам. Готовился 
целый год. Так что нынешняя экспози-
ция для Бориса дебютная.

Еще один коллекционер – Сергей 
Чигрин, строитель по профессии, он 
всерьез увлечен собиранием, автор-
ской реставрацией и декоративным 
оформлением ретрорадиол. Однаж-
ды нашел такой старый приемник на 
даче, и, что называется, разыгралась 
ностальгия... Теперь в его коллекции 
несколько десятков радиол, и каждая – 
эксклюзивный предмет интерьера. А 
еще вполне функциональный аппарат. 
Вот и в честь открытия из одной изы-
сканно инкрустированной радиолы за-
звучали звуки фокстрота. Словно еще 
одно весеннее признание в любви.

Евгения ЩЕрБАКОВА
Фото Дмитрия Макарова

На днях в Севастопольском Цен-
тре культуры и искусства состоялся 
сольный концерт московского пиани-
ста, лауреата множества музыкальных 
конкурсов и участника престижных 
фестивалей Вазгена Вартаняна. Это 
уже не первый визит знаменитого му-
зыканта в наш город, и каждое высту-
пление артиста неизменно сопрово-
ждается овациями зрительного зала.

На этот раз свое выступление пиа-
нист посвятил 110-летию со дня рож-
дения одного из величайших мастеров 

фортепианного искусства Владимира Го-
ровица. В виртуозном исполнении Вазге-
на Вартаняна прозвучали удивительные 
по силе звучания и эмоциональному на-
чалу сонаты Скарлатти и «Полонез» Фре-
дерика Шопена, «Серьезные вариации» 
Ф. Мендельсона-Бартольди и этюды-
картины С. Ра хманинова, сочинения  
А. Скрябина и Сен-Санса в обработке  
В. Горовица.

По словам художественного руководи-
теля и главного дирижера Академическо-
го симфонического оркестра Крымской 
филармонии, заслуженного деятеля АРК 
Игоря Каждана, посвящение концерта па-
мяти В. Горовица не случайно.

 «Дело в том, что Горовиц – это один из 
любимейших пианистов Вазгена, и, со-
прикасаясь с его творчеством, он воспри-
нял для себя много интересного у этого 
известнейшего во всем мире пианиста 
и даже в некоторой степени продолжа-
ет его путь. Однако у Вазгена Вартаняна 
есть такая потрясающая особенность: в 
исполнении любого произведения непре-
менно присутствует его видение без же-
лания сыграть так, как играл кто-то, есть 
его мысль. Исполнение Вазгена вызывает 
просто восторг», –  говорит И. Каждан.

Дирижер рассказал о давней искрен-

ней привязанности музыкантов к Сева-
стополю и поделился планами на бли-
жайшее будущее. Речь идет о четырех 
сольных концертных программах и открытии  
77-го абонементного сезона классиче-
ской музыки.

«Севастополь – один из любимейших 
городов, куда вообще приезжают и му-
зыканты симфонического оркестра, и га-
стролирующие артисты и коллективы. В 
77-м абонементном сезоне, как обычно, 
у нас будут проходить две параллельные 
концертные программы: «Для всей семьи» 

и «Шедевры классической и современной 
музыки». Конечно, мы пригласим очень 
ярких солистов, которые будут участво-
вать в концертах в сопровождении нашего 
оркестра».

Также Игорь Каждан отметил, что або-

нементные концерты по-прежнему будут 
рассчитаны как на подготовленных слу-
шателей, так и на более широкую аудито-
рию, в том числе и детей.

«Мы подготовили часовую программу, 
и, я думаю, детям она будет интересна. 
Естественно, произведения будут не слиш-
ком объемными и легкими по форме. Наш 
лектор-музыковед Ирина Мартыненко обя-
зательно будет рассказывать предысто-
рию написания каждого произведения и 
интересные страницы биографии автора.

Не менее яркая и насыщенная програм-

ма ожидает взрослых ценителей клас-
сической музыки. Одними из первых 30 
марта на сцене центра с сольным концер-
том выступят уже знакомые почитателям 
классической музыки по предыдущему 
абонементному сезону концертмейстер 
Национального одесского симфоническо-
го оркестра Е. Кострицкий (скрипка) и Е. 
Куликова (фортепиано).

А уже в апреле знатоков классики ожи-
дают незабываемые встречи с класси-
ческим трио из Москвы (Н. Калиничева 
(скрипка), М. Калиничев (виолончель) и А. 
Стукалов (фортепиано) и камерным трио 
из Чили (Е. Щербакова (фортепиано), А. 
Шитиков (скрипка) и Э. Шварц (виолон-
чель). В исполнении музыкантов прозвучат 
мировые шедевры, а также премьерные 
произведения как в сольном исполнении, 
так и в сопровождении полюбившегося 
Академического оркестра Крымской фи-
лармонии. Концерты пройдут 18, 25 и 28 
апреля в Севастопольском Центре культу-
ры и искусства.

В завершение беседы Игорь Каждан 
отметил, что по-прежнему актуальной 
проблемой для Севастополя остается от-
сутствие качественного рояля.

Полина ЛАСьКОВА

Классическая весна

В Севастопольском художественном музее имени М.П. Кро-
шицкого работает выставка «Произведения западноевропейского 
и русского искусства XVII–XIX веков из коллекции А.Н. Витмера».

 – Музеи, как и люди, имеют свою судьбу, свою историю, – 
рассказывает искусствовед музея Людмила Смирнова. – Во 
многом она складывается из судеб художников – авторов картин, 
их бывших владельцев, а также музейных работников, которые 
по крупицам восстанавливают сложные, порой запутанные «ро-
дословные» полотен. С одной из интереснейших страниц жизни 
Севастопольского художественного музея им. М.П. Крошицкого 
севастопольцев и гостей города как раз и знакомит выставка 
произведений из коллекции Александра Витмера.

А. Витмер (1839–1916) – генерал, предприниматель и землев-
ладелец, военный историк, известный драматург и журналист – 
был не просто любителем искусства, а страстным коллекционе-
ром, чья собирательская и выставочная деятельность во многом 
определила общий довольно высокий уровень художественной 
жизни Крыма начала XX века. 

Его коллекция насчитывает более 80 экспонатов русской и за-
падноевропейской живописи, графики и скульптуры. Среди про-
изведений есть полотна как признанных мастеров, так и мало-
известных, а авторство некоторых работ не удалось установить 
до сих пор.

До революции картины из коллекции украшали интерьеры 
ялтинской фешенебельной гостиницы «Ореанда», завещанной 
им городу «как фонд для капитала поощрения изобретений и 
инвалидов труда». После национализации они экспонировались 
в Ялтинском художественном музее, а осенью 1927 года были 
переданы в Севастопольскую картинную галерею.

На выставке, работающей в настоящее время в музее имени 
Крошицкого, представлены живописные и графические картины 
таких известнейших мастеров, как Шишкин, Бенуа, Серов, Айва-
зовский. Все они имеют несомненную эстетическую ценность и, 
как отметила Л. Смирнова, «ведут самостоятельный диалог со 
зрителем и вместе с тем немало рассказывают о вкусах и инте-
ресах их владельца. Выставка помогает воссоздать важнейшие 
моменты жизни произведений из витмеровской коллекции и в 
полной мере оценить вклад в создание «музейной летописи» 
первого исследователя этой темы искусствоведа Григорьевой».

Людмила ГОрМАЛЕВА

Из коллекции 
генерала

Признание в любви




